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СТО РЕШАЮЩИХ ДНЕЙ
До пуска первой очереди 

Y  нефтепровода Александров
ское — Анжеро-Судженск 
остается немногим более 
100 дней. Если за 12 меся
цев—с 1 ноября 1970 года 
было сварено в нитку 547 
километров труб и уложено 
в траншею 459 километров, 
то осталось сварить в нитку 
225 километров и уложить 
в траншею 330 километров.

Чтобы пустить в эксплуа
тацию нефтепровод в уста
новленные правительством 
сроки — в первом квартале 
1972 года — сейчас необхо
димо каждые сутки строить 
В среднем 3,5 -— 4 километ
ра. Для этого имеются люд
ские и технические ресурсы. 
По сравнению с 1 ноября 
1970 года сегодня на трассе 
в три раза больше рабочих 
и в четыре раза больше тех
ники, механизмов.

В пятидесяти временных 
городках на всем протяже; 
нии трассы от Александров
ского до Анжеро-Судженска 
живет более 3.000 строите- 
лей — представителей двад
цати шести национально

го, стёй. Русские и украинцы,
< татары и казахи, армяне и 

азербайджа нцы, белорусы ■ и 
башкиры — они прибыли из 
шести союзных республик с 

' различных нефтяных и га
зовых магистралей. страны. ■

Список городов и посел
ков, заводы которых постав
ляют технику и оборудова
ние для строительства и экс
плуатации нефтепровода, на
столько обширен, что без 
преувеличения можно ска
зать: вся страна ведет эту 
всесоюзную ударную строй
ку.

На трассе находится 210 
трубоукладчиков, изготов
ленных на заводах Брянска, 
Киева и Пермской области, 
110 экскаваторов, поступив
ших с заводов Брянска, Че
лябинска и Московской обла
сти, 340 тракторов и буль
дозеров. прибывших из Че
лябинска и Брянска. Харько

ва и Волгограда. Трубы 
большого диаметра поступи
ли с заводов Челябинска, 
Днепропетровской области, 
мощные задвижки—из Пен
зы, уникальные магистраль
ные насосы — из города \ 
Сумы.

Так же, как и в прошлом 
году, в навигацию этого го
да успешно поработали том
ские и новосибирские.речни
ки. На трассу полностью до
ставлены трубы большого 
диаметра, основное техноло
гическое оборудование для 
Александровской и Пара- 
бельской насосных станций, 
тысячи тонн различных гру
зов. Параллельно с завозом 
техники и материалов, пере
дислокацией строительных 
подразделений работы про
должались по всей трассе 
при любой погоде. В этом 
году сварочные, изоляцион
но-укладочные и земляные 
работы выполнялись на се
верном , участке . от О, до 
394-го километра и на юж
ном — от 500-го до 818-го 
километров.

На первое ноября расчи
щено 705 километров трас
сы, вырыто траншей — 
598,2 километра, сварено в 
нитку—563 километра труб, 
уложено в траншею — .459 
километров, засыпано—446 
километров траншеи.

Одновременно со свароч
ными, изоляционно-укладоч
ными и земляными работа
ми на трассе идет промыв
ка, испытание трубопровода, 
заполнение готовых участ
ков нефтью. На северном 
плече в октябре заполнен 
нефтью участок от 0 до 17-го 
километров. Скоро нефть 
дойдет до 78-го километра. 
На южном плече закончена 
промывка и испытание неф
тепровода на участке 749 — 
818 километры. Этот уча
сток1, уже заполнен нефтью. .

В октябре по-ударному 
работали коллективы многих 
строительных подразделе
ний,1 успешно выполнившие

социалистические обязатель
ства. За октябрь было под
готовлено 92 километра; 
траншеи, сварено в нитку 
47,5 километра труб, уложе
но в траншею 89,4 километ
ра трубопровода, засыпано 
113 километров траншеи.

Октябрь знаменателен и 
другими событиями на трас- 
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— закончено сооружение 
перехода через реку Обь в 
районе устья Томи;

— закончены земляные 
работы, на посадочной . пло
щадке для приема тя
желых грузовых самолетов 
в Александровском 'районе:

— на трассу поступили 
40 стосильных тракторов, 
тяжелые трубоукладчики и 
вездеходная техника;

— для строителей нефте
провода выделено большое 
количество меховой одежды 
я других товаров.1В том чис
ло для поощрения луч
ших строителей выделены 
легковые автомобили. '
■ Неплохо ‘ на строительст

ве Александровской голов-: 
ной насосной станции рабо
тает коллектив треста 
«Томскгазстрой». Уже начат 
Монтаж оборудования, идет 
укладка сетей водопровода 
и канализации,. монтаж тех
нологических трубопрово
дов, устройство оснований 
под металлические резервуа-, 
ры емкостью по 20 тысяч 
кубометров каждый. Хуже- 
обстоят дела на Парабель- 
ской насосной станции, 
строительство которой ведет 
трест «Уралнефтегаз<?Трой». 
Подразделения. объедине
ния «Юшгазпромстрой» за 
12 месяцев (на 1 ноября) 
построили 140 километров 
нефтепровода, предусмотрен
ных на этот срок директив
ным графиком министерст
ва.

За 10 месяцев этого года 
все коллективы строитель
ных организаций на томской 
трассе,; за исключением тре-, 
ста «Уралнефтегазстрой»,
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выполнили планы освоения 
средств. Трест «Уралнефте
газстрой» (управляющий 
Б. А. Коротков) хуже дру
гих организаций работает 
и на прокладке линейной 
части нефтепровода. Значи
тельно отстает строительст
во объектов соцкультбыта и 
собственных баз. Трест был 
подвергнут в октябре резкой 
критике со стороны руковод
ства министерства. Приняты 
меры по укреплению под
разделений «Уралнефтегаз- 
строя» тяжелыми трубо
укладчиками. На один из 
трудных заболоченных уча
стков, закрепленных ранее 
за трестом, выделена и уже 
перебазирована в полном 
составе изоляционно-укла
дочная колонна Т. М. Яд ле
са из объединения «Южгаз- 
прометрой».

Во многом успешному 
строительству нефтепровода 
способствует развернувшее
ся социалистическое сорев
нование за досрочное окон
чание работ под девизом «Се
вер—юг»! В соревнование 
включились все коллективы 
сварочно-монтажных и зем
леройных участков, изоляци
онно-укладочных колонн. 
Между ними заключаются 
договоры на соревнование, 
раз в месяц подводятся ито
ги, награждаются лучшие. 
Например, трест «Томскгаз- 
строй» принял обязательст
во закончить етронтельнО- 
монтажные работы на Алек
сандровской нефтеперекачи
вающей станции в феврале 
1972 года и вызвал на сорев
нование трест «Уралнефте- 
газстрой».

По итогам работы за ок
тябрь переходящие красные 
знамена областного комите
та профсоюза,рабочих, нефг 
тяной и химической про
мышленности и первые Пре
мии в сумме 7 50 .рублей 
присуждены: мехаиизироЩйт 
ному участку зёмлеройЩи- 
КОВ Г. А. Берникова из СУ-8 
треста «СоюзпровоДмехани
зания», .механизированному 
сварочно-сборочному участ
ку В. С. Фоминых из СМУ-7 
треста «Нефтепроводной- I  
таж», механизированной 
изоляционно-укладочной ко
лонне М. И. Скорика из 
СУ-4 треста «Омскнефте- 
проводстрой.» и экспедици
онным участкам № 1, и № 2 
из СУПТР-10 треста «Союз- 
подводгазстрой ».

Сейчас в Министерстве га
зовой промышленности со
ставляются мероприятия 
на оставшийся период строи
тельства нефтепровода. Кол
лективы строителей должны 
добитьря, чтобы каждый 
день на трассе стал днем 
ударного труда. Нужно пом
нить, что до пуска ..нефте
провода осталось немногим 
больше ста дней.

Г. ШЕСТАКОВ, 
инструктор обкома КПСС.

Цеяа 2 коп.

Э л е ктр о м о н та ж н и к В. Е. 
В едерников заним ается ре
м онтом электром оторов , к о т о 
ры е по ступ а ю т  на ка п итал ь 
ны й  рем онт и з  совхозов  и 
колхо зов  области в спецотде- 
ление «С ельхозтехники» . Ка
чество ремонта всегда от
личное . В. Е. В едерников ве
дет общ ественную  работу, он  
член проф нома.

• Фото В. Казанцева.

П о-ударном у труд ятся  зма- 
лировщ ицы  пр ед пр ияти я  по  
прои зво дству  эм ал ир ованны х  
проводов объединения «Сиб- 
кабель» в первом  году девятой  
пятилетии . Ежесм енная вы ра
б отка  у  м н о ги х  членов бригад  
и даж е у  отдельны х ко л л е к 
тивов в целом д оходит до 200 
процентов. Одной из т а к и х  
бригад, носящ их звание ко л 
л е ктива  ко м м ун и сти ч е ско го  
труда, руноводит Л юдмила  
Ю рьева.

Трудовая вахта 
продолжается

Фото Е. Лисицына.

В этом году на подшип
никовом заводе вступил в 
строй новый корпус . шари
ковых подшипников. Что 
значит запустить новый 
участок производства— пред
ставить. нетрудно. Кроме* 
станков нужно было уста
новить множество различ
ных приспособлений.- меха
низмов, нестандартного обо
рудования, Вот почему для 

■ отдела механизации и ав
томатизации завода глав
ным участком работы стал 
новый цех.

Был разработан и внед
рен новый механизм уклад
ки и подачи колец желез
нодорожных подшипников в

отпускную печь автоматиче
ской линии для термической 
обработки. Еще не подсчи
тан экономический эффект 
от этого внедрения, но про
изводительность труда на 
этом участке значительно 
возросла.

Инженер . конструктор 
Л. К. Ширяева внесла боль
шой вклад в реконструк
цию эстакады для разгрузки 
вагонов, что , увеличило 
мощность эстакады в два 
раза. Вдвое возросла и 
производительность труда.

Большая работа проведе
на и в  шлифовально-сбо
рочном цехе № 2.

Отдел механизации п ав
томатизации небольшой. 
Но в том, что завод успеш
но справляется с выполне
нием производственной 
программы, что производи
тельность труда на пред
приятии значительно воз
росла, — немалая заслуга 
отдела.

НА СНИМКЕ: (слева на. 
право) инженер Л. К. Ши
ряева, начальник бюро ав
томатизации А. К. Лотов, 
зам. начальника отдела ме
ханизации и автоматизации 
В. А. Сеченов, инженер 
3. И. Нургалеева.

Фото В. Казанцева.

Н Е Ф Т Ь
СЕВЕРА

Каждые сутки отправляют 
дополнительно к заданию по 
150 тонн жидкого горючего 
нефтяники Джьера — одного 
из самых молодых промыслов 
Коми АССР. Наиболее успеш
но несут трудовую вахту опе
раторы В. Ермаков, Г. Туробо- 
ва и Л. Чепкасова.

Коллектив на год раньше 
срока освоил проектную мощ
ность промысла. Это достигну
то благодаря .передовым ме
тодам разработки месторож
дения: совместно-раздельной
эксплуатации скважин, закры
той системе сбора нефти и 
попутного газа, внутрикон- 
турному заводнению.

В этом году здесь рассчиты
вают добыть не менее миллио
на тонн нефти.

(Корр. ТАСС).
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СИБИРСКО
Плавающие
фундаменты

ЯКУТСК. Можно ли обой
тись при строительстве до
мов на вечной мерзлоте без 
свай, забитых на большую 
глубину? Проведенные в 
Якутии эксперименты пока
зали, что дорогостоящий, 
трудоемкий процесс, связан
ный с закладкой: .свайного 
основания, может устранить 
фундамент типа «плавающей 
плиты».

В чем, сутр новшестца? 
После выемки слабого грун
та с выбранной строитель
ной площадки ее покрывают 
толстым слоем крупного 
щебня и гравия. Пористая 
подсыпка обеспечивает вен
тиляцию воздуха, не нару
шает режима вечной мерз
лоты. На пружинистой «по
душке» накладывается, или 
заливается монолитная желе
зобетонная плита. Такое ос
нование без ущерба для
фундамента и здания амор
тизирует при смешении поч
вы от температурных коле
баний.

Сегодня и завтра 
Барнаула

БАРНАУЛ. Горисполком 
утвердил генеральный план 
застройки города. Он рас
считан на десять лет.
Обский бульвар свяжет пло
щадь Советов с набережной 
реки. На этом бульваре раз
местится комплекс общест
венных зданий: музей с вы
ставочным залом и Домом , 
народного творчества, торго

вый'центр, городской зал 
собраний, кинотеатры.

На выходе бульвара к об
рывистому берегу реки раз
местятся театр музыкальной 
комедии на 1.200 мест, го
родской танцевальный зал, 
водные, бассейны с фонтана
ми, Бульвар и набережную 
намечается застроить жилы
ми домами в 9, 12 и 16 эта
жей.

Большие работы предпо
лагается провести по рекон
струкции проспекта имени 
В. И. Ленина. Здесь запла
нировано построить здания 
повышенной этажности. На
мечено создать также исто
рический- центр города, ре
конструировать Демидов
скую площадь и окружаю
щие ее памятники тхктек- 
туры.

t Семейств» 
поселения 
в Забайкалье

ЧИТА. Во второй полови
не XVIII века в таежных 
долинах забайкальских рек 
выросли новые села. Их жи
телей назвали «семейскими» 
за то, что они переселялись 
в таежную глухомань целы-, 
ми семьями. Царское прави
тельство за церковный рас
кол гнало в Сибирь старооб
рядческое население Туль
ской, Рязанской, Орловской 
и других губерний России. 
На карте Забайкалья появи
лись села Урлук, Байхор, 
Шимбилик. • Альбитуй, Ар
хангельское;

В одном из залов област
ного краеведческого музея 
открылась экспозиция, . рас

сказывающая о заселении 
Забайкалья. Стенды выстав
ки знакомят посетителей . с 
одеждой старого образца. 
Здесь можно увидеть празд
ничные женские сарафаны 
и , оригинальные , головные 
уборы' — кички и кокошни
ки, шелковые и шерстяные 
кушаки. На выставке, в ча
стности, представлено при
даное Евгении Егоровны 
Ткачевой. В день свадьбы 
ей было вручено 40 сарафа
нов, 60 полотенец, десять 
пар шерстяных чулок, одея
ло из шести овчин и другие 
вещи.

Геологическая
гСибириадал

ШИтШЛЯ

ВСТРЕЧА В ЦК КПСС
13 ноября в ЦК КПСС со

стоялась встреча с прибыв
шей в Москву на празднова
ние 54-н годовщины Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции делегацией 
Коммунистической партии Чи
ли в составе членов Политиче
ской комиссии ЦК КП Чили 
О. Мильяса и X. Кадемартори.

Со стороны КПСС во встре
че участвовали Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев, член Политбюро ЦК

КПСС, секретарь ЦК КПСС 
А. П. Кириленко, член Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС М. А. Суслов и секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Понома
рев.

Во! время беседы делегация 
Коммунистической партии Чи
ли рассказала о деятельно
сти правительства, возглавля
емого Президентом С. Альен
де, по осуществлению програм
мы коалиции Народного един
ства, о борьбе чилийского на

рода за революционные преоб
разования.

Товарищ Л. И. Брежнев ин
формировал делегацию Ком
партии Чили о ходе выполне
ния планов коммунистического 
строительства, намеченных 
XXIV ,съездом КПСС, и под
черкнул, что КПСС будет и 
впредь проводить последова
тельную политику укрепления 
мира и безопасности,- народов, 
поддержки сил, борющихся 
против империализма, за ук-

ИРКУТСК. В издательстве 
«Наука» вышел очередной, 
третий но счету выпуск кни
ги «Геологическая изучен
ность Иркутской области». 
Летопись сибирских геологи
ческих изданий ' интересна 
тем, что она была начата 
старейшиной советских гео
логов — академиком В. А. 
Обручевым.

В первом после работы 
академика В. А) Обручева 
справочном томе, охваты
вающем период с 1941 по 
1950. год, было упомянуто 
264 исследования по геоло
гии Иркутской, области, , во 
втором' (за пять лет) анноти
ровалось 282 книги и брошю
ры, - а в третьем, только что• 
вышедшем томе рассматри
вается 660 работ, опублико
ванных также за пять лет.

ГёЬлогичёская «Сибириа- ■ 
да» продолжает шириться. 
‘Ее издание' является свое
образным ’путеводителем по 
подземным кладовым.

Дружно работают механиза
торы Еловского отделения 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС. Высокими показателя
ми в труде встретили они 
54-ю годовщину Октября. 
Нынче собрано на круг по 
21,6 центнера зерновых с гек
тара. При плане 1.300 гектаров 
вспахано более 2.000 гектаров 
зяби. Сейчас в отделении пол
ным ходом идет ремонт техни
ки, вывозка на паровые поля 
органических удобрений.

— Удобрений у нас запасено 
достаточно, — рассказывает 
начальник Еловского механи
зированного отряда И. Д. Па
хомов. — Используем погруз
чик РУ-0,6, а на вывозке — 
трактор К-700 с тележкой. 
Тракторист И. И. Карпов за 
день вывозит на поля до 50 
тонн удобрений. Уже вывезе
но свыше 1.500 тонн.

В прошлом году механиза
торы отделения вывезли на по
ля 13 тысяч тонн местных 
удобрений. Земля . отблагода
рила хлеборобов высоким уро
жаем,

Поля получают кредит и в 
виде минеральных удобрений. 
В первую очередь минераль
ные удобрения вносятся на 
земли, предназначенные под 
кукурузу и другие пропашные 
культуры.

Б. ПИРОЖКОВ.
Кожевниковский район.КОМБАЙНЫВЫХОДЯТИЗ МАСТЕРСКОЙ
Механизаторы Тунгусовско- 

го отделения совхоза «Тунгу- 
совский» первыми в Молча- 
новском районе выполнили 
квартальный план ремонта 
комбайнов. Хорошо поработа
ли в дни предоктябрьской 
вахты комбайнеры Л. Д. Шз- 
лин и Л. Е. Акеиненко, слесарь 
С. С. Затулсй и другие рабо
чие. На линейку готовности 
поставлено 7 агрегатов.

Сейчас в механической ма
стерской совхоза ремонтиру
ются комбайны Колбинского и 
Федоровского отделений. До 
конца года будет отремонти
ровано еще десять машин.

A. ПРОЩЕНКО.
Молчановский район.

700 ГЕКТАРОВ- 
СВЕРХ ПЛАНА

Хороших результатов по 
итогам работы за. 10 месяцев 
добился коллектив Баткатско- 
го отделения «Сельхозтехники» 
Шегарского района. Все три 
подразделения предприятия— 
ремонтная мастерская, меха
низированный отряд и авто
парк — перевыполнили планы 
по основным производствен
ным показателям.

В мастерской отремонтиро
вано с начала года более "500 
дизельных двигателей тракто
ров. Ежемесячно выпуска
лось из ремонта на 4—5 дви
гателей больше, чем в прош
лом году. План реализации 
готовой продукции перевы
полнен на 33 тысячи рублей. 
В мастерской внедрен про
грессивный поточно-узловой 
метод ремонта, заменена часть 
устаревшего оборудования. 
Эти меры позволили увели
чить производительность труда 
на 20 процентов.

Большую работу по освое
нию новых земель под пашню, 
улучшению конфигурации по
лей провели мелиораторы от
деления. Почти 700 гектаров 
вновь освоенных и улучшен
ных земель сверх плана полу
чили нынче совхозы «Россия», 
откормсовхоз и колхоз име
ни 50-летия Великого Октяб
ря. План работ выполнен ме
ханизаторами на 175 процен
тов.

В октябре коллектив авто
парка выполнил годовой план 
вывозки удобрений. А в нояб
ре вывезено сверх задания 11 
тысяч тонн органических удоб
рений. На - предоктябрьской 
вахте1 отличились шоферы 
А. ! Дермёнев, . А. Гармус, 
Н. Носковский. Ежедневно от
ряд вывозит на поля до 1.200 
тонн удобрений. Трудовая 
вахта продолжается.

B. БУМАЖКИН.
Шегарский район.

ХОРОШ ЛИПЕЦКИЙ кокс
Кокс со знаком качества на

чали производить на Новоли
пецком металлургическом • за
воде.-Его получают на недавно 
пущенной установке.

Обычно раскаленный кокс 
после выгрузки из батарей ту
шат водой 1 на открытой пло

щадке. А по новой технологии 
это делается сухим способом в 
герметически закрытой каме
ре. В результате доменное 
топливо становится лучше, а 
выделяемое тепло использует
ся для нужд производства.

, (Корр. ТАСС).

репление национальной неза
висимости. . Делегация ЦК 
КПСС выразила горячую под
держку правительству Народ
ного единства Чили, его поли
тике и пожелание дальнейших 
успехов в укреплении нацио
нальной независимости и со
циального прогресса Республи
ки Чили.

В ходе встречи, проходив
шей в сердечной, товарище
ской обстановке, состоялся об
мен мнениями о расширении 
связен между Коммунистиче
ской партией Советского Сою
за и Коммунистической парти
ей Чили. Делегация КП Чили

передала ЦК КПСС пригла
шение направить, делегацию 
КПСС на празднование 50-ле
тия со дня основания Ком- 

. партии Чили. Это приглаше
ние было с благодарностью 
принято.

Делегации обеих партий 
высказались за дальнейшее 
развитие дружественных свя
зей и сотрудничества между 
СССР и Чили.

На беседе присутствовал 
член Центральной ревизионной 
комиссии КПСС, первый заме
ститель заведующего Между
народным отделом ЦК КПСС г: ы ir,
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Реформа на стройке

)

А л ы е  сверла
Если сравнить технологию изготовления этих сверл 

с привычными вещами, то она, пожалуй, похожа на 
раскатку теста. Станок-автомат берет стальную заготов
ку, разогревает ее до тысячеградусной температуры и, 
пропустив через вальцы, выталкивает готовое сверло.’ 
Все до предела просто, быстро и аккуратно.

- Это мы называем витым сверлом, — говорит глав
ный технолог цеха Александр Петрович Петухов, — Обыч
но оно изготавливается на фрезерном станке. Во-пер
вых, это очень непроизводительно, во-вторых—большой 
расход металла. Для сравнения скажу: на фрезерном 
станке за смену делают 400 сверл, на прокатном стан
ке — восемь тысяч. Весомые преимущества?

Да, три новых прокатных станка, которые смонтиро
ваны в цехе № 10 завода режущих инструментов, — 
хороший подарок производству. Установка этого обо
рудования — одцн из пунктов предоктябрьского обяза
тельства коллектива.

— В прошлом месяце мы добились рекордной выра- 
ботки, —  говорит начальник цеха Иван Васильевич Ко- 
сихин. — Преодолели миллионный рубеж. При плане 
945 тысяч выпущено витых сверл миллион двадцать 
семь тысяч штук. Особенно отличились в предоктябрь
ском соревновании В. Власенко, И. Луневский, В. Се
менов, А. Петухова, А. Ягодина, Л. Кузнецова, К. Нар- 
това, Г. Шадрина, М. Бардасова.

Производство сверл методом проката — будущее це
ха в начавшейся пятилетке. .На него н ориентируется 
коллектив.

— Очень надежный этот метод, — показывает свой 
станок Виталий Власенко. — Я прокатываю сверла 
большого диаметра до шестнадцати миллиметров.

В бункере плотно, как спички в коробке, уложены 
стальные заготовки. Обычные металлические прутки. 
Минута требуется на то, чтобы заготовка нагрелась, про
шла через вальцы и упала в коробку уже сверлом. Они 
падают беспрерывно, одно за другим, и это напоми
нает алые капли. Потому, что стальные сверла еще не 
успели остыть, они светятся в металлической коробке.

—' Мой станок запущен недавно, — говорит Власен
ко. — В дни предоктябрьской вахты я ежедневно делал 
1.200 сверл. '

Огненной цепью тянутся сверла от станка. И неволь
но сравниваешь эту цепь *с праздничной гирляндой ил
люминации. Потому что миллион сверл за месяц — это 
большой рубеж. *

НА СНИМКЕ: прокатчик Виталий Власенко.
Э. СТОИЛОВ.

Фото автора.

Коллектив нашего объе
динения обеспечивает все
автомобильные перевозки 
для подразделений Томско
го территориального управ
ления строительства. До
его создания автомашины 
находились в ведении строи
тельных управлений. Сосре
доточение их в одних руках, 
централизация перевозок 
положительно сказалось на 
снабжении строек материа
лами. Но рентабельность ра
боты объединения остава
лась невысокой. Регулярный 
выпуск автомашин на линию 
не составлял и половины от 
их общего количества. Эти 
недостатки не позволяли 
добиваться хорошего объема 
перевозок, что отрицательно 
сказывалось на строитель
стве в Томске.

С 1 января 1970 года кол
лектив объединения пере
шел на новую систему пла
нирования и экономического 
стимулирования. Возможно
сти для улучшения работы 
значительно расширились. 
Старая система хозяйствова
ния слишком жестко регла
ментировала усилия коллек
тивов. После перехода на но
вую систему резко сократи
лось число плановых показа
телей, утверждаемых выше
стоящей организацией.

Сейчас нам планируется 
объем доходов, фонд зарпла
ты, прибыль, ■ рентабель
ность, объем капиталовложе
ний, внедрение новой техни
ки и материально-техниче
ское снабжение. Такие важ
ные экономические показа
тели, как численность рабо
тающих, производительность 
труда, средняя зарплата, се-

С М О Т Р Е Т Ь  В П Е Р Е Д
бестоимость работ и объем 
грузооборота, сверху теперь
не доводятся. Мы их пла
нируем сами.

Положительным момен
том в планировании являет
ся также получение годово
го задания, разбитого толь
ко по кварталам. Сейчас мы 
самостоятельно распределя
ем задания по месяцам и по 
нашим подразделениям. Это 
предоставляет возможность 
внутреннего хозяйственного 
маневра, более реального и 
активного внутреннего пла
нирования.

Переход на новую систе
му хозяйствования сопро
вождался подъемом социа
листического соревнования, 
активности и инициативы 
каждого рабочего и инжене
ра. Многие люди серьезно 
обновили и получили допол
нительные экономические 
знания. В настоящее время 
у нас работает семинар по 
политической экономии, на 
котором теория прочно увя
зывается с конкретными за
дачами производства. Слу
шатели семинара часто вы
ступают с лекциями и бесе
дами в автоколоннах, гара
жах и мастерских. Каков 
твой реальный вклад в уве
личение прибыли и рента
бельности предприятия? Та
кой вопрос сегодня не поста
вит в тупик большинство на
ших работников. *

Надо сказать, что в пер
вый же год реформы мы 
добились двукратного уве
личения прибыли. В 1970 
году она достигла суммы 
665 тысяч рублей по сравне
нию с 279 тысячами в 1969 
году. Общий доход возрос на

1 миллион рублей. А это 
значит, что рост прибыли
шел за счет снижения себе
стоимости. Более бережное 
обращение с автомашинами, 
экономия смазочных мате
риалов и бензина, рациона
лизация маршрутов перево
зок — на многих направле
ниях хозяйственной жизни 
мы получили большой вы
игрыш.

Особенно радует улучше
ние работы ремонтной служ
бы. От нее зависит исправ
ность машин, их надежность 
в эксплуатации, а следова

тельно, и пробег. Хочется 
привести такие цифры. За 9 
месяцев этого года пробег 
автомашин увеличился на 16 
процентов по сравнению с 
таким же периодом 1969 го
да. Коэффициент техниче
ской готовности парка воз
рос на 5 процентов. Числен
ность ремонтных рабочих 
практически осталась преж
ней. Раньше все они были 
заняты на аварийном и ка
питальном ремонте. Сегодня 
У нас прочно прижился и 
стал возможен профилакти
ческий ремонт автомашин. 
Улучшение работы ремонт
ной службы объясняется 
новой оплатой труда, ликви
дацией обезлички трудо
вых усилий отдельного рабо
чего. В частности, мы смог
ли доплачивать лучшим ре
монтникам из фонда матери
ального поощрения. В 1971 
году сумма таких доплат— 
премий составила 1.238 руб
лей. Раньше же, например в 
1969 году, оплата труда ре
монтников производилась 
только из фонда заработной 
платы. Моральное стимули

рование было не очень эф
фективно.

Да и нельзя разделять ма
териальное и моральное сти
мулирование труда. Их тес
ная взаимосвязь — еще од
но следствие экономических 
перемен. В 1971 году наш 
фонд материального поощре
ния достигнет 166 тысяч
рублей, фонд социально
культурных мероприятий — 
73 тысяч рублей и фонд раз
вития производства — 25
тысяч рублей. Эти дополни
тельные материальные сред
ства̂ , получаемые от 
прибыли, несут в себе 
и большой моральный эф
фект. Скажем, за счет
этих денег мы улучшили ус
ловия труда рабочих. Мате
риально вроде, бы они ниче
го не выиграли, а отноше- • 
ние к работе стало 
иным. То же самое можно 
сказать и о соревновании, 
моральный эффект которого 
вырос, так как мы теперь не 
только называем фамилии 
передовиков, фотографиру
ем их, но и вручаем премии, 
пускай еще не очень боль
шие, чисто символические. 
Так, филиал объединения 
или автоколонна, занявшие 
первое место, получают пре
мию 150 рублей, второе ме
сто — 100 рублей. На 150 
— 200 человек это немного, 
однако в соревновании стало 
больше действенности.

Переход на новую систе
му хозяйствования всколых
нул и наши поиски во всем, 
что касается технического 
прогресса. С меньшими 
трудностями и быстрее ста
ли внедряться мероприятия, 
направленные на повышение

производительности труда. 
Вот, например, как увели
чилась выработка на одну 
автомашину. За 9 месяцев 
1969 года — 1.031 тонна, 
за 9 месяцев 1970 года — 
1.316 и за такое же врем-я в 
1971 году — 1.442 тонны. 
На 37 процентов возросла и 
выработка на одну машину 
в рублях, которая составля
ет сейчас 1.540 рублей.

Рост производительности 
труда повлек за собой луч
шее использование произ
водственных фондов объеди-' 
нения. Фондоотдача до пере
хода на новую систему пла
нирования и экономического 
стимулирования была в 
объединении очень низкой. 
Впервые в прошлом году 
коллектив добился «рубля 
на рубль» (на каждый рубль 
стоимости производствен
ных фондов получен рубль 
доходов). В этом году фон
доотдача „ «перешагнула» 
рубль.

Обновление экономиче
ского механизма в нашем 
объединении позволило си
стематически выполнять 
возрастающие задания строи
тельных организаций, на
числять полностью все фон
ды материального стимули
рования, укрепить пред
приятия.

Коллектив объединения 
немало получил в результа
те экономических перемен. 
Только в прошлом году бы
ло выплачено нашим работ
никам 76,7 тысячи рублей 
премий. За счет прибыли за
куплены медикаменты и обо" 
рудование для медицинского 
пункта. Прибыль помогла 
приобрести дополнительные

путевки в санатории, дома 
отдыха и пионерские лаге
ря. На долевых началах мы 
строим спортзал. В гаражи и 
мастерские реформа «при
несла» новые автомашины и 
станки. Но на втором году 
ее осуществления мы ощу
тили, что и нам всем надо 
работать более напряженно. 
Темпы укрепления экономи
ки объединения замедли
лись. Очень трудно дается 
нам выполнение плана сни
жения себестоимости, а от
сюда и заданий по прибыли, 
рентабельности, фондоотда- 

-че. На первом году хозяйст
вования по-новому коллек
тив привел в действие по
верхностные резервы. Те
перь нужно идти * дальше, 
вплоть до каждого рабочего 
места, до каждой автомаши
ны. Поиск глубинных резер
вов — второй этап реформы, 
чтобы его пройти, нужна 
большая ответственность 
каждого человека за свое 
дело.

Сегодня ясно, что 
принципы, заложенные 
в э к о н о м и ч е с к о й  
реформе, повысили заинте
ресованность каждого чело
века в результатах деятель
ности коллектива. Руковод
ство объединения приобре
ло достаточную хозяйствен
ную самостоятельность. По
явились хорошие условия 
для*улучшения производст
венных и бытовых условий 
трудящихся. И если не уто
пать в текучке сегодняшнего 
дня, смотреть вперед, то с 
помощью предоставленных 
нам экономических рычагов 
можно добиться того, что 
было почти невозможно в 
условиях, существовавших 
несколько лет назад.

О. ХАНДОРИНА.
начальник планового
отдела объединения

«Томскстройтранс».

В ПРОШЛОМ году наш 
институт занял по всем 
министерским показате

лям второе — после Ленин
градского политехнического 
— место среди технических 
вузов России. Поднялась ус
певаемость, улучшились ус
ловия труда, быта и отдыха 
студентов. Несомненно, зна
чительную, роль в достиже
нии этих успехов сыграло 
социалистическое соревно
вание.

Существует много форм и 
методов организации сорев
нования. Хотя всем им при
сущи общие черты, в вузе 
они имеют свою специфику. 
Соревнование проводится в 
непроизводственной сфере. 
Основные формы: конкурсы 
на лучшую группу факуль
тета и института, на лучшее 
общежитие, лучшую комна
ту, смотры художественной 
самодеятельности, спортив
ные соревнования. Самый, 
массовый и популярный 
конкурс—на лучшую груп
пу факультета и института.

До нынешнего года груп
пы на общих собраниях при
нимали решение об участии 
в конкурсе и обязательства. 
Теперь мы отказались от 
этого. Участниками конкур
са считаются все группы ву
за. По окончании учебного 
года добившиеся успехов 
представляют материалы на 
конкурс.

В начале учебного года в 
группах проходят собрания, 
где студенты знакомятся с 
условиями соревнования. 
Обычно на собраниях при
сутствуют представители фа
культетских бюро комсомо
ла, профсоюза. Они разъяс
няют условия конкурса. 
Главным пунктом является 
повышение успеваемости.

Итоги конкурса подводят
ся два раза, после каждой 
сессии, отдельно по курсам. 
По итогам прошлого учебно

го года лучшими признаны: 
на первом курсе — группа 
1040/2 факультета автома
тики и вычислительной тех
ники, на втором курсе до
стойных первого места на 
оказалось, на третьем — 
группа 338 факультета орга
низаторов производства, на 
четвертом — группа 314/2 
того же факультета. У всех 
групп полная успеваемость, 
средний балл по экзаменам 

приближается к 4,5, высока

студсоветов общежитий. Ре
зультаты проверок рабочая 
комиссия сводит в таблицы, 
графики и вывешивает их в 
студенческих домах. Важно 
отметить оперативность, с 
которой все это делается.

Но деятельность рабочей 
комиссии не заканчивается 
подведением итогов. Начи
нается один из важнейших 
этапов — обобщение опыта 
лучших, выяснение причин 
отставания. В начале каждо-

на новинка в борьбе за вы
сокую успеваемость: кон
сультации преподавателей 
прямо в общежитии. Новое 
в работе профбюро берется 
на вооружение другими фа
культетами.

В оперативном подведении 
итогов соревнования нам по
могают электронно-вычисли
тельные машины. -Уже не
сколько лет действует си
стема оценки деятельности 
факультетских профсоюзных

СОРЕВНУЮТСЯ СТУДЕНТЫ
общественная активность.

Положением предусмотре
ны меры поощрения также и 
отдельных студентов. Вес
ной на заседании совета ин
ститута лучшим вручены 
студенческие билеты отлич
ника. Они дают их обладате
лям привилегии. Отличнику 
можно, например, без вся
кого ограничения пользо
ваться библиотекой. Актив
ным общественникам на соб
раниях групп вручаются 
дипломы, именные фотогра
фии, объявляются^ благодар
ности приказом по институ
ту.

При подведении итогов 
соревнования важно учиты
вать напряженность приня
тых обязательств, прогресс 
по сравнению с прошлыми 
годами. Итоги конкурса на 
лучшее общежитие подво
дятся по восьми показате
лям: санитарное состояние, 
лекционная пропаганда, ра
бота красных уголков...

Ход соревнования посто
янно контролируется рабо
чей комиссией, которая вы
бирается из представителей

го учебного года мы собира
ем профсоюзных активистов 
на семинар, где они знако
мятся с опытом работы луч
ших групп, студсоветов. А 
в прошлом году в общежи
тии факультета автоматики 
и вычислительной техники, 
которое вот уже несколько 
лет занимает первое место в 
республиканском конкурсе 
студенческих общежитий, 
был проведен подобный се
минар с представителями об
щественных организаций ву
зов города.

Помимо этих двух основ
ных конкурсов, в институте 
проходит соревнование проф
бюро факультетов. Каждый 
месяц профбюро проверяет 
работу товарищей соседнего 
факультета. В ходе перекре
стных проверок соседи зна
комятся с опытом. Знаком
ство доскональное. Допу
стим, химики, проверяя фи- 
зико-техннков, отметили их 
искусство оформления хол
лов, а физико-техники — 
особенный, домашний уют в 
общежитии химиков. У теп
лоэнергетиков была отмече-

организаций, переведенная 
на машинный язык. Данные 
проверки закладываются в 
БЭСМ-4, она выдает гото
вые результаты. По ним со
ставляются графики актив
ности, которые уже через 
день-два после проверки вы
вешиваются на факультетах. 
Графики наглядно показыва" 
ют, какой факультет «зава
лил» работу или, наоборот, 
активизировал деятельность.

О нашей системе оценки 
деятельности профбюро мы 
докладывали весной этого 
года на республиканском се- 

.минаре. по обмену опытом 
организации соревйования в 
Ульяновске. После этого 
буквально в течение месяца 
мы выслали семнадцати ву
зам пособия по использова
нию ЭВМ. Но наша система 
нуждается в дальнейшей до
работке. До недавнего вре
мени мы считали все пока
затели равными между собой. 
Потом заметили, что, пока 
«вытаскиваем» один вид 
деятельности, «вязнет» дру

гой. Сейчас ввели коэффи
циент важности показателей. 
Санитарное состояние обще
житий всегда было слабым 
местом, поэтому ’ коэффици
ент по этому показателю по
вышен по сравнению с дру
гими почти в полтора раза. 
Но мы чувствуем, что еще 
многие коэффициенты нуж
даются в корректировке.

Много хорошего накопила 
профсоюзная организация 
института в работе по по
вышению успеваемости сту
дентов, улучшению условий 
их труда, быта и отдыха. 
Но мы видим и наши недо
статки.

Самое главное, чего не 
смогли добиться — органи
зовать соревнование группы 
с группой. Конкурс на луч
шую группу института дает 
эффект, но в нем участвуют 
далеко не все. Нужно кон
кретное соревнование двух 
первичных студенческих 
коллективов, с постоянной 
информацией о его ходе, с 
личными контактами, обме
ном опытом. Такая форма 
позволила бы зажечь духом 

соперничества каждого сту
дента.

В недавно принятом по- I 
становлении ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении ор
ганизации социалистическо
го соревнования» говорится 
о том, что профсоюзы приз
ваны развивать творческую 
активность масс, совершен
ствовать и обогащать формы 
и методы социалистического 
соревнования, повышать его 
эффективность. Над решени
ем этих задач и работает 
студенческая профсоюзная 
организация института.

А. ЕРМОЛАЕВ, 
заместитель председате
ля профкома, студент 
IV курса политехниче

ского института.

НЕВА 
ПОМОГАЕТ  
АНГАРЕ

БРАТСК. Здесь подписан 
договор о творческом содру
жестве Братского лесопро
мышленного комплекса я 

- Ленинградского технологи
ческого института целлюлоз
но-бумажной промышленно
сти на 1971 — 1975 годы. В 
этом документе получили 
закрепление и дальнейшее 
развитие уже сложившиеся 
отношения дружбы и взаим
ной помощи ученых Ленин- 
града и лесохимиков Брат
ска.

Кафедры Ленинградского 
института выполнят работы 
по совершенствованию суще
ствующих и разработке но
вых технологических процес
сов целлюлозно-бумажного 
и картонного производства, 
очистке промышленных вы
бросов. Ученые примут уча
стие в проектировании и 
внедрении на Братском ком
плексе автоматизированной
системы управления произ
водством (АСУП). Студен
ты-дипломники будут рабо
тать над реальными произ
водственными заданиями, 
способствующими техниче
скому прогрессу на Лесопро
мышленном комплексе. На 
это же направляется и дея
тельность студенческих на- 
учного общества и конструк
торского бюро.

Лесохимики молодого си
бирского города решили в 
свою очередь оказывать все
мерное содействие студен
там и аспирантам Ленингра
да в выполнении курсовых, 
дипломных и эксперимен
тальных работ.

(ТАСС).. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .7.. . . - - - - - ,i— 1
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Гарантийный срок службы чен в полтора раза, 

новых агрегатов по сравнению Курск.
Н О В И Н К И  Т Е Х Н И К И

из других районов страны. Та
кие насосы помогут животно
водам добывать воду на дале-ГАРАНТИЙНЫЙ СРОК УВЕЛИЧЕН ГЛУБИННЫЕ НАСОСЫ ПРИБОР-КОНТРОЛЕР Ош.

Киргизская ССР.

К серийному производству 
новых универсальных прессов 
приступил Курский завод ку з 
нечно-прессового оборудова
ния. Предназначаются они для 
изготовления деталей радио-

и электроаппаратуры и дру
гих изделий, требующ их точ
ной обработки. Заготовка —  
металлическая лента —  пода
ется в пресс с помощ ью  авто
матического устройства. Это 
облегчает труд рабочего и

Воду с глубины до ста мет
ров м огут подавать усовер
шенствованные электроцент- 
робежны е агрегаты, серийный 
выпуск которых освоил О ш 
ский насосный завод. Весят 
они немного и способны рабо

тать на скважинах малого диа
метра. Это обеспечит эконо
мию  средств на бурении.

Заказы на новую  продукцию  
завода получены из республик 
Средней Азии, Закавказья

Всего пять секунд требует
ся, чтобы поверить восьми
м етровую  стальную трубу с 
пом ощ ью  автоматического де
ф ектоскопа, сконструирован
ного киш иневскими специали
стами. Этот прибор выявляет 
пороки  как на внешней, так и 
на внутренней поверхности из

делий. О н успешно йспЕггам на 
трубопрокатном  заводе имени 
Ленина в Днепропетровске  и 
рекомендован к  серийному 
производству. Выпуск новинки 
организуется на киш иневском 
заводе «Электроточприборв, 

Кишинев.
(ТАСС).

ПОЛЕМИЧЕСКИЕ
ЗАМЕТКИ

Недавно в редакцию при
шло письмо от проживающе
го в Томске Л. Пухлякова. 
Речь в этом письме о не сов
сем обычном конфликте,

«Н езадолго до о т п у с к а  мой  
бы вш и й  пр ияте ль  К. К. Самой
лов пред лож ил  мне п р и н я ть  
уча сти е  в строительстве  зер
н о хр а н и л и щ а  в совхозе  «Побе
да», — п и ш е т  Л. П ухл я ко в . —  
«А почем у бы  м не поработать, 
— подум ал я, — нехорош о  
б ы ть  все время и н тел л иген 
том , надо по бы ть  н ем ного  и 
рабочим». Тем более что  о ж и 
дался хо р о ш и й  зараб оток — 
прим ерно  по  800 рублей на че
ловека за два месяца.

И вот мы всей бригадой  едем  
в П одломск. Из ра згово ров  за 
пом нилось  одно в ы р а ж е н и е  
б ригадира : «С начальством  го 
ворю  тол ьн а  я».

На ра боту  нас н и н то  н е  
оф орм ил. Я вы сказал  свое не
доум ение, но  С амойлов сказал : 
«Не трое  дело». Д р у ги е  члены  
бригады  поддерж али его.

Работали м ы , ие счи таясь  со  
.временем, и через две недели  
закон чи ли  за л и в ку  ф ундам ен
та. Прораб совхоза вы писал  
аванс по  200 рублей  на чело
века. И т у т  снова пр и ш л о сь  
недоум евать. О казы вается , все  

.600 рублей  взял, себе «на  
сохранение» бригадир. Нам

КАЛЫМЩИК ПРОСИТ пом ощ и
предлагалось л и ш ь  расписать
ся в ведомости. Я стал спо
ри ть , но б ригадир  заявил  мне: 
«А мы ска ж е м , что ты  не ра
ботал, и тогда вообще ничего  
не по л учи ш ь» . Мне ничего  не 
оставалось, к а к  ра списаться. 
Д р у ги е  члены  бригады  с ка за 
ли, что  тан  все делаю т и во 
всех бригадах д еньги  хр а н я т  
на сб е р кн и ж н е  б ригадиры .

После аванса б ригадир  за
пил . На ш естой  или  седьмой  
день бригада потребовала, что
бы он п р е кр а ти л  п » я н ку . На 
это С амойлов ответил , что он  
не пр осто  пьет, а у гощ ае т  
н у ж н ы х  лю дей и что т а к  дела
ю т все бри га ди ры . В пр о ти в 
ном случае, мол, б удут н епри 
я тн о сти . Тогда я предлож ил, 
чтобы  он, преж де чем пить, 
предупредил  бри га ду , ко го  и 
ко гд а  будет уго щ а ть . Он отве
тил , что  т а ки е  вещ и не гово
рят. Кон чи лось  тем , что  Са
м ойлов уш ел из бригады .

К 5 а вгуста  мы больш е чем  
н апо лови н у  вы ло ж ил и  стены . 
Прораб совхоза  осм отрел ра
боту и вы писал второй аванс  
— по 2S0 рублей на человека. 
Но и на это т  раз нас к  нассе  
не д о п усти л и . За бригаду по 
лучил  новы й  б ригадир , с ту 
д ент Т о м ско го  университета  
Владимир Коле сни ков .

9 а вгуста  я из-за болезни  
в ы н уж д е н  был п р е кр а ти ть  ра
б о ту  и по пр осил  бригадира

вы дать «со сб е р кн и ж ки »  зара
ботанны е м ною  д еньги . Один 
и з  членов бригады  А. Я цен ко  
(тож е  студент университета) 
сел за расчеты  и объявил, что  
мне полагается 300 рублей. 
« К а к  так? — возм утился я. — 
Я ж е  заработал 450 и р а спи 
сался за них» . «А т а к , — от
ветил Я ценко , — нам второй  
аванс полагался по  двести, а 
вы писали  по 250». Мне было  
труд но  об этом суд ить , но я 
сказал , что  и в таком  случае  
мне все равно полагается 400. 
«А сотн ю  мы недоплачиваем  
потом у, что бы вш ий  б ригадир  
Самойлов на угощ ен и е  н у ж 
н ы х  лю дей и стратил  к р у п н у ю  
сум м у  и твоя доля в ней — 
сто рублей».

Наш спор  чуть  было не о ко н 
чился д рако й . Я цен ко  н а ко 
нец согласился на 320 рублей, 
и я взял, что  давали.

Таким  образом , из моей зар 
пл а ты ' удерж али на у гощ ени е  
неизвестно ко го  80 рублей. 
Разве отдал бы я эти  деньги , 
если бы получил и х  сам? Ко
нечно, нет. Но п о с ко л ь ку  мою  
зарплату  получил б ригадир, 
то и мотал ее, нуда хотел.

Что это за п о ря д ки  в совхо
зе, ко гд а  без доверенности  
вы даю т ч у ж у ю  зарплату , и ко 
му теперь жаловаться?»

Я выехал в совхоз, где ра
ботал тов. Пухляков, чтобы

разобраться с его жалобой. 
Пришлось выйти- за рамки 
описанного конфликта и 
столкнуться не только с си
стемой расчетов в «ди
кой» бригаде.

Вопрос о целесообразно
сти и правомерности строи
тельства на селе наемными 
людьми в свое время подни
мался в печати, и все при
шли к единому мнению, что 
наемные бригады — сегодня 
существенное подспорье хо
зяйствам. Добрым словом 
поминают в колхозах и сов
хозах многих каменщиков и 
плотников из Прикарпатья, 
Белоруссии, Армении, по
строивших у нас новые ко
ровники, телятники, сель
ские клубы...

Но в погоне за длинным 
рублем тянутся строить сот
ни людей, весь опыт кото
рых ограничивается сбитым 
из горбылей забором. На се
ле же они берутся строить 
типовые современные поме
щения.

В колхозе или совхозе 
вас не допустят пахать, коль 
вы этого не умеете, не раз
решат водить трактор, если 
у вас нет удостоверения ме-. 
ханизатора. А вот строить 
доверяют всем желающим, 
лишь бы нашелся предпри
имчивый человек, набрав
ший бригаду и назвавшийся 
строителем. В результате— 
грубейшие отклонения от 
проектов, брак. Порой воз
водятся «шедевры» архи
тектуры: колхозная контора, 
на которой не может удер
жаться крыша, как напри
мер, в Громышовке Зырян
ского района, коровник, об
рушившийся после сдачи в 
эксплуатацию, как в Рож
дественке Томского района.

А ведь за свою работу ка
лымщик мало не берет. 
Предложите ему червонец 
на день, так он с вами и раз
говаривать не станет. Ка
лым есть калым. Впрочем, 
если все учтено правильно и 
оплачено по расценкам, —

какой может быть разговор о 
больших заработках? Наем
ные строители во время ра
боты не глядят на часы, де
ло у них обычно подается 
споро. Но беда в том, что не 
всегда учитывают их рабо
ту правильно и не везде 
платят по расценкам. Ка
лым в современном понятии 
означает урвать побольше.

Хотя существует на каж
дый объект смета, предус
матривающая, сколько поло
жено выплатить заработной 
платы, всегда возможны от
клонения — то грунт не та
кой пришлось копать, то до
полнительные стойки пона
добились и т. д. Контроль 
свыше осуществляется в ос
новном за тем, чтобы на за
работную плату не был пе
рерасходован установленный 
процент от стоимости объек
та (обычно, 25 процентов). 
Но есть здания дешевые, де
ревянные, а есть дорогие, 
кирпичные и бетонные. Рам
ки, ограничивающие фонд

заработной платы при воз
ведении дорогостоящих зда
ний, значительно шире. 
Впрочем, эти рамки вообще 
контролируются довольно 
условно. За строительство 
зерносклада в Подломске, о 
котором пишет тов. Пухля
ков, должно быть выплачено 
не свыше 7,6 тысячи руб
лей, а договор с наемной 
бригадой заключили на 9 ты
сяч. Начислили и того боль
ше — 9,3 тысячи.

Трудно установить истин
ные мотивы, побуждающие 
администрацию завышать 
выплату. Нюансов здесь мо
жет быть много. Что же до 
прораба, принимающего ра
боту и выписывающего наря
ды, то он всегда сумеет по
догнать заработок под обус
ловленную договором сумму. 
Мне рассказывали очевид
цы, как в некоторых хозяй
ствах оформляли работу, 
выполненную с помощью 
экскаватора, ручной рабо
той, и заработок калымщи

ков возрастал в несколько 
раз. На каких условиях при
ходят к такому соглашению, 
известно лишь договариваю
щимся сторонам. Мотив же 
обычно таков: «Ребята вка
лывают. Пусть переплатим, 
зато будет помещение». Но 
всегда ли цель оправдывает 
средства? В конце концов, 
это групповое хищение — 
надо называть вещи своими 
именами.

Но вернусь к письму Пух
лякова. Случается, что два- 
три опытных калымщика 
вербуют себе в бригаду «са
лаг», суля им большой зара
боток, а затем при расчете 
разными способами обделя- 

>ют их. Так обошлись и с 
Пухляковым. Восемьсот 
рублей, якобы пропитых с 
«нужными людьми», — вер
сия, в правдоподобность ко
торой не верится. Деньги из 
заработка пострадавшего 
удержали, используя право 
сильного. В «дикой» брига
де свои законы. Но Пухля- 
кову теперь трудно дока
зать, что он не получил 
сполна, — расписался-то в 
ведомости за все деньги. 
Разве что прокурор возьмет
ся помочь.
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1 7  ноября исполняется ровно год с того момента, 
когда советский автоматический аппарат «Луноход-1*. 
проложил первую колею по целине лунного моря Дож
дей.

Десять с половиной месяцев продолжался этот уни
кальный эксперимент, в ходе которого был обследован 
обширный район типичного «морского ландшафта» Лу
ны. Группа научных сотрудников Института космических 
исследований Академии наук СССР под руководством 
К. П. Флоренского завершила предварительную оценку 
материалов об особенностях строения и истории образо
вания рельефа поверхности лунного шара по трассе, 
пройденной «Луноходбм-!»...БИОГРАФИЯ-КРАТЕРОВ

Поверхность лунного ша
ра ученые сравнивают с 
чутким датчиком, где фор
мы рельефа в течение дол
гих геологических эпох хра
нят следы космических ка
тастроф. Можно считать 
достоверно установленным, 
что большинство кратеров 
диаметром до километра об
разовалось на Луне в ре
зультате падения крупных 
метеоритов.

Этот факт помогли уста
новить съемки с искусствен
ных спутников Луны. На 
них отчетливо видны взрыв
ные воронки диаметром до 
нескольких метров, тогда как 
с Земли, даже в лучшие те
лескопы, можно сфотографи
ровать п детально изучить 
лишь кратеры диаметром 
в несколько километров.

Анализ информации, по
лученной «Луноходом-1», 
впервые дал возможность ис
следовать на больших пло
щадях так называемые «ма
лые кратеры», диаметром от 
10 сантиметров до 10— 15 
метров. И это позволило про
лить новый свет на историю 
формирования поверхности 
лунного шара. Установлено, 
например, что число крате
ров зависит от их диаметра: 
.метровых воронок вчетверо 
больше, чем двухметровых, 
а полуметровые встречаются 
вчетверо чаще метровых... и 
т. д. При этом выявлено од
но весьма важное обстоя
тельство: метеоритное веще
ство — основная причина, 
постоянно меняющая облик 
лунного шара. Микрометео
ры и частички космической 
пыли продолжают постоянно 
бомбардировать Луну, дробя 
п перераспределяя ее веще
ство на поверхности.

Лунные панорамы, пере
данные «Луноходом-1», да
ли возможность судить и о 
постепенном «старении» са
мих кратеров. В момент 
столкновения и взрыва ме
теорита образуется воронка 
с крутыми склонами и от
четливо, видным валом из 
обломочного материала. Сре
ди малых кратеров «взрыв
ные» составляют свыше 90 
процентов. Но, едва родив
шись, такие кратеры начина
ют... разрушаться. Сотрясе
ния лунной почвы под дейст
вием новых космических ка
тастроф обрущают их скло
ны, сглаживают валы. 
Обильный «дождь» мельчай
ших пылинок космической 
материи рождает рои микро
кратеров в чаше более круп
ных, перепахивая его новы
ми, более свежими воронка
ми. Наконец, мощные «теп
ловые удары» ■— резкие пе
репады температур от днев
ной жары (плюс 150 граду
сов Цельсия) к ночной сту
же (до минус 130— 150 гра
дусов) — все это приводит 
к исчезновению кратера. На 
смену ему со временем рож
дается новый...

Изучая распределение 
кратерных воронок разного 
диаметра на определенной 
площади, можно с уверенно
стью говорить об относи
тельном возрасте верхнего 
покрова Луны.

Статистические подсчеты 
кратеров разного диаметра, 
проведенные учеными по па
норамам «Лунохода-1» в 
море Дождей, дают основа
ние полагать, что обследо
ванный район несколько 
древнее поверхности океана 
Бурь и моложе моря Спокой
ствия .

В целом, этот метод ока
зался достаточно надежным 
и объективным в исследова
нии относительного возраста 
лунной поверхности.ЛУННЫЕ КАМНИ... ЗАГОВОРИЛИ

Камни столь же непре
менная деталь рельефа Лу
ны, как н знаменитые крате
ры. То плоские и остроуголь
ные, то сглаженные и раст
рескавшиеся, они плотным 
ковром устилают огромные 
пространства 'древних мор
ских равнин. До экспедиции 
«Лунохода-1» ученые име
ли в своем распоряжении 
сведения о каменном мате
риале лишь из отдельных 
«точек» лунноао шара —, 
мест прилунения «Луны-9», 
«Луны-13» н американских 
космических аппаратов.

Анализ информации из 
обширного района в сочета
нии с испытанием на проч
ность камней разного «воз
раста» по трассе . «Лунохо
да-1» позволили судить о 
постепенном их разрушении 
на поверхности Луны.

Мощные взрывы, которы
ми сопровождается каждая 
космическая, катастрофа, вы
брасывают наверх большое 
количество каменных облом
ков коренных лунных пород. 
В ходе длительной экспеци- . 
ции в море Дождей «Луно
ход-1» обследовал немало 
таких кратеров.

Каменные обломки позво
ляют судить о том, какова 
мощность раздробленных по
род в том или ином районе 
Луны. Если свежие кратеры 
окружены прочными и мас
сивными камнями, значит, 
взрывная воронка прошла 
сквозь рыхлые толщи лун
ной поверхности и достигла 
коренных пород. Встречено 
немало кратеров, которые 
образовались сравнительно 
недавно, но их глубина ока
залась недостаточной, и мо
нолитные горные породы 
Луны не были потревожены 
той или иной космической 
катастрофой.

Большое значение имеет 
определение абсолютного и 
относительного возраста лун
ных камней. Анализы лун
ного грунта, доставленного 
советской автоматической 
станцией «Луна-16» и аме
риканскими экспедициями, 
показали, что абсолютный 
возраст лунных камней ра
вен примерно 3 — 4 милли
ардам лет. В то же время 
даже самые разрушенные 
лунные камни находились на 
поверхности, как показали 
исследования, не более 100 
— 500 миллионов лет.'

Множество фотографий, 
полученных в ходе длитель
ной экспедиции советского 
самоходного аппарата в мо
ре Дождей, очевидно, даст 
возможность определить по 
внешнему виду и степени

разрушения относительный 
возраст камней на поверхно
сти древнего плато. Тем бо
лее что исследователи уста
новили: подавляющее боль
шинство камней по трассе 
«Лунохода» — обломки ба
зальтовой лавы, некогда из
лившейся на поверхность 
Луны. Именно она играет в 
море Дождей роль коренной 
породы.ИСТОРИЯ...ЛУННОЙ пыли

Теперь уже мало кто сом
невается, чго пыль на Лу
не действительно есть. И 
правы ученые, утверждав
шие, что ее там довольно 
мало. Гипотеза о «пыльной 
Луне» не. выдержала провер
ки временем, хотя за десять 
с половиной месяцев работ 
советский самоходный аппа
рат «Луноход-1» ни разу не 
встретил на своей трассе об
нажения коренных пород.

При анализе лунного грун
та, доставленного станцией 
«Луна-16», ученые обратили 
внимание, что пылинки, раз
мер которых меньше сотой 
доли миллиметра, встреча
ются в лунном грунте не так 
часто. Поначалу такой «де
фицит» крохотных пылинок 
на поверхности Луны не
сколько удивил исследовате
лей. Ведь в процессе взры
ва, когда рождается очеред
ной кратер, лунное вещество 
дробится и на самую мелкую 
пыль...

Оказалось, что в условиях 
космического вакуума и 
мощных, периодически по
вторяющихся тепловых уда
ров слишком мелкие пылин
ки попросту испаряются или 
методом «вакуумной свар
ки» слипаются, образуя бо
лее крупные тела. Размеры 
«типичной» лунной пыли — 
от одной десятой до одной 
сотой миллиметра. Более 
того, процесс «космической 
сварки» приводит к «спека
нию» лунных пылинок в 
рыхлые и весьма пористые 
«глыбы»: В процессе эволю
ции лунной поверхности та
кие образования попадают в 
нижние горизонты лунной 
почвы и под давлением вы
шележащих слоев упрочня
ются. Этот процесс напоми
нает историю рождения зем
ных песчаников, мраморов 
и других осадочных пород.

Фактические доказатель
ства своей правоты совет
ские ученые получили вско
ре после того, как «Луно
ход-1» мягко сошел на ба
зальтовую равнину моря 
Дождей.

Фотографируя след само
ходного аппарата, исследова
тели отчетливо /заметили, 
что лунный грущ/под давле
нием колес машины дробит
ся не на мцлкпе пылинки, а 
на довольно крупные пла
стины. Так может разламы
ваться только рыхлая, но 
уже имеющая внутреннюю 
структуру пластинчатая кор
ка, которая успела «ро
диться» под влиянием кос
мического вакуума.

Таким образом, хотя лун
ная пыль постоянно обра
зуется на поверхности наше
го вечного спутника, она не 
остается неизменной. Под 
влиянием многих космиче
ских факторов из этого сы
пучего, рыхлого материала 
постепенно складываются 
своеобразные «осадочные» 
породы, которые мощным 
чехлом закрывают коренные 
породы Луны. Советские 
ученые полагают, что мощ
ность такого слоя на Луне 
колеблется от одного до 20 
метров. Уточнить эти харак
теристики во многом помог
ли сведения, полученные в 
ходе длительной экспедиции 
«Лунохода-1» в древнем 
лунном море Дождей.

(ТАСС).
Москва.

Трудности—временные
На запрос редакции отвечает начальник производст венного управления 
по загот овкам  м олока и м о л о ч н о й  пром ы ш ленност и А. Л. Попов.

В последние дни редак
ция получает письма, в ко
торых томичи спрашивают: 
почему в продажу стало по
ступать меньше разливного 
и расфасованного цельного 
молока, отчего сократился 
ассортимент молочных про
дуктов? Временное ли это 
явление? Наш корреспон
дент обратился с этими во
просами к начальнику про
изводственного управления 
по заготовкам молока и мо
лочной промышленности 
А. Л. Попову.

-— Итоги десяти месяцев,
— рассказал Анатолий Ле
онтьевич, — свидетельству
ют, что животноводы обла
сти неплохо поработали в 
первом году пятилетки. Ва
ловое производство молока 
возросло за это время на 
три процента, а за октябрь
— на десять процентов. По 
сравнению с. соответствую
щим периодом прошлого го

да молока продано больше 
на четыре процента. Увели
чению продажи в некоторой 
степени способствовала бо
лее высокая культура про
изводства на фермах, что по
ложительно сказалось на 
товарности продукции. Есть 
реальные возможности ус
пешно завершить год, вы
полнить задания и социали
стические обязательства по 
производству и продаже 
всех видов животноводче
ской продукции.

Потребность городского 
населения в молоке и молоч
ных продуктах увеличивает
ся из года в год. Еще не
давно Томск потреблял 150 
тонн молока ежесуточно. 
Нынче — 200 тонн, из них 
в  чистом .виде 100— 120 
тонн. В периоды бездо
рожья, когда временно пре
кращается наземное сообще
ние между областным цент
ром и районами, расположен

ными за Томью и Обью, мы 
расширяем зону сбора моло
ка. Наряду с постоянными 
поставщиками—хозяйствами 
Томского, Шегарского, Аси- 
новского районов.—начина
ют отправлять в Томск непе- 
реработапное молоко хозяй
ства Кожевшшовского, Зы
рянского, Первомайского рай
онов, из Бакчара и Криво- 
шеина поступают сметана и 
творог. К сожалению, совхо
зы, поставляющие областно
му центру около половины 
всей продукции, отрезаны от 
Томска реками, что создает 
большие трудности в межсе
зонье.

Нынешней осенью по ре
шению облисполкома райо
нам были доведены повы
шенные задания по продаже 
молока. Например, из хо
зяйств Томского района 

должно ежедневно поступать 
80 тонн молока, Кожевнп- 
ковский н Асииовсшш

районы обязаны отпра
влять по 20 тонн. Со 
своими заданиями большин
ство районов, исключая то
мичей и асиновцев, справ
ляется успешно. Однако не
обычно длительное межсе
зонье во многом нарушило 
нормальный ритм перевозок. 
Для транспортировки моло
ка из заречных совхозов вы
делено пять самолетов 
«АН-2» и два вертоле
та «МИ-8» грузоподъ
емностью по три тон
ны. Но эти технические 
средства бездействуют в не
погожие дни. Так было в 
субботу, 13 ноября, ' когда 
из-за опасности обледенения 
самолеты и вертолеты не 
совершили ни одного выле
та. В очень трудном поло
жении находятся сейчас сов
хозы «Рыбаловскнй» и 
«Тахтамышевский». Из этих 
хозяйств ежедневно посту

пало до 30 тонн молока. В 
нелетные дни скоропортя
щаяся продукция скапли
вается на противоположном 
берегу Томи, а доставить ее 
в город мы не можем.

Коллектив гормолзавода 
делает в эти дни все возмож
ное, чтобы горожане не ощу
щали нехватки молока и мо
лочных продуктов. В октяб
ре было запасено 150 тонн 
сметаны. Недостаток цель
ного молока частично вос
полняется восстановленным. 
Приготовленное из порошка 
мАлоко не уступает цельно
му по питательности и со
держанию витаминов, разве 
что проигрывает, по вкусо
вым качествам.

В заключение мне хочется 
заверить томичей, что неко
торые трудности в обеспече
нии города молоком — яв
ление временное. Так, уже 
14 ноября установившаяся 
погода позволила вывезти из 
Кожевникова, Рыбалова,
Тахтамышева около 55 
тонн молока. Несколько рей
сов совершили самолеты в 
Еакчар и Кривошеино за 
сметаной и творогом. В тече
ние ближайших недели-двух 
бесперебойное снабжение
Томска молоком и молочны
ми продуктами будет восста
новлено.

сообщения
из за рыбежа

ГОЛОСУЕТ НАРОД

Ш

БЕРЛИН, 15 ноября. 
(ТАСС). Вчера в Герман
ской Демократической Рес
публике состоялись выборы 
в Народную палату и окру
жные народные представи
тельства.

Пять демократических 
партий и массовые общест
венные организации, объеди
ненные в Национальном 
фронте, выдвинули 584 кан
дидата в депутаты высшего 
органа государственной! вла
сти ГДР и 3.660 кандидатов 
в депутаты окружных на
родных представительств.

Выборы прошли в обста
новке высокой политической 
активности, как большой

праздник народа, как смотр 
достижений германского ра
боче-крестьянского государ
ства в строительстве разви
той общественной .системы 
социализма.

Всенародный референдум 
прошел под знаком неруши
мой дружбы ГДР с Совет
ским Союзом, братского еди
нения СЕПГ с КПСС.

Стабильной и процветаю
щей пришла ГДР к своим 
очередным выборам. Входя 
в число первых десяти стран 
мира с высокоразвитой про
мышленностью, ГДР поддер
живает торгово-экономиче
ские отношения более чем 
со 100 государствами.

НА ПЕРЕГОВОРЫ В ВЕНУ
ВЕНА, 14 ноября. (ТАСС). 

Для участия в советско-аме
риканских переговорах об ог
раничении стратегических во
оружений сюда прибыла деле
гация Советского Союза., во 
главе с заместителем минист
ра иностранных дел СССР 
В. С. Семеновым.1

Руководитель делегации за
явил, что Советское прави
тельство дало делегации ин
струкции вести переговоры в 
деловом и конструктивном 
духе. Мы считаем, сказал он, 
что начинающаяся новая фа
за переговоров, основное на* 
правление которых четко оп
ределено договоренностью 
правительств СССР и США от 
20 мая с. .г., дает реальную 
возможность для достижения 
позитивных результатов.

Подписание 30 сентября с. г. 
соглашений о мерах по умень
шению опасности возникнове
ния ядернон войны между 
СССР и США и по усовершен
ствованию линии прямой свя
зи СССР — США — это ося
заемый результат ведшихся до 
сих пор переговоров, который 
наглядно показывает, что при

обоюдном желании и при на
личии доброй воли сторон 
можно добиваться полезных 
результатов, отметил глава де
легации СССР.

Разумеется, реализация
. имеющихся возможностей за
висит от усилий не только од
ной, но именно обеих сторон. 
И в этом смысле мы хотели 
бы надеяться, что нам удаст
ся. продвинуться здесь впе
ред, подчеркнул В. С. Семенов.

В Вену прибыла также де
легация США во главе с ди
ректором агентства США по 
разоружению и контролю над 
вооружением Дж. Смитом. В 
заявлении для печати руково
дитель американской делега
ции заявил, что он уполномо- 

. чен президентом США не ос
лаблять усилий, направленных 
на достижение взаимопони
мания, и выразил надежду на 
успешное завершение перего
воров в ближайшем будущем.

В соответствии с догово
ренностью советско-америк эн
ские переговоры об ограниче
нии стратегических вооруже
ний возобновляются в Вене 
15 ноября.

НА X X X II СЪЕЗДЕ КП В
ЛОНДОН, 15 ноября. 

(ТАСС). Депутаты проходя
щего здесь XXXII съезда 
Коммунистической партии 
Великобритании единодуш
но одобрили послание соли
дарности мужественной аме
риканской коммунистке Анд
желе Дэвис. Отмечая мощ
ное движение на Британских 
островах и1 во всем мире в 
защиту Анджелы Дэвис, анг
лийские коммунисты заве
ряют, что не ослабят своих 
усилий до тех пор, пока она 
и все политические заклю

ченные в американских 
тюрьмах не будут освобож- 
дены^

Съезд также принял чрез
вычайную резолюцию по 
Вьетнаму, в которой содер
жится требование немедлен
но прекратить агрессию 
США- против вьетнамского 
народа и вывести все амери
канские войска из Индоки
тая. Резолюция требует от 
английского правительства 
отказаться от поддержки по
литики США во Вьетнаме, 
признать ДРВ и ВРП РЮВ.

5 ЛЕТ ПО ПУТИ 
НЕЗАВИСИМОСТИ 

28 ноября этого года Рес
публике Бурунди исполняется 
5 лет. Это небольшое государ
ство в Восточной Африке, тер
ритория которого — 27,8 ты
сячи кв. километров, а населе

ние всего 3,5 миллиона чело
век, расположено чуть южнее 
экватора.

В 1962 году народ Бурунди 
освободился от опеки Бельгии, 
а в 1966 году произошел пере
ворот, в результате которого

монархический строй был 
свергнут и Бурунди провоз
глашена республикой.

НА СНИМКЕ: площадь Не
зависимости в столице Бурун
ди — Бужумбуре.

Фото В. Евсеева.
Фотохроника ТАСС.УСПЕХ СОВЕТСКИХ ФИЛЬМОВ

БЕЛГРАД, 13 ноября. 
(ТАСС). Здесь в Доме мо
лодежи с большим успехом 
проходит неделя советско
го фильма. Белградские 
зрители уже посмотрели 
кинокартины «Бег», «Чай

ковский», «У озера», «Пи
росмани» н «В огне брода 
нет». Большинство из них 
было впервые показано 
на югославском экране.

В неделе советского филь
ма принимает участие деле
гация кинематографистов

СССР во главе с известным 
режиссером народным ар
тистом СССР М. Донским. 
Деятели ' советского киноис
кусства встречались со 
своими югославскими кол
легами, участвовали в
оживленной дискуссии со 
зрителями, посвященной 
советскому фильму.

ФИДЕЛЬ КАСТРО  
В ЧИЛИ

САНТЬЯГО, 15 ноября. 
(ТАСС)., Кубинская ч прави
тельственная делегация во 
главе с Первым секретарем 
ЦК Компартии, Премьер-Ми
нистром Революционного 
правительства Кубы Фиде
лем Кастро, находящаяся с 
официальным дружествен
ным визитом в Чили, встре
тилась с шахтерами поселка 
Пёдро-де-Вальдивия (про
винция Антофагаста) — од
ного из центров добычи се
литры. На массовом митинге 
трудящихся выступил Фи
дель Кастро. Он подчеркнул 
большое значение борьбы 
чилийского народа за право 
самому разрабатывать и ис
пользовать полезные иско
паемые, отметил пролетар
скую сознательность, прояв
ленную в этой борьбе шах
терами Педро-де-Вальдивии 
— колыбели рабочего дви
жения Чили.

Несмотря на попытки аме
риканского империализма 
разъединить народы Кубы 
и Чили, между обеими стра
нами восстановлены . .и ус
пешно развиваются диплома
тические, торговые и куль
турные отношения, сказал
сЬигтрпк Кягтпо

ЗА СКОРЕЙШИЙ СОЗЫВ V  
ОБЩЕЕВРОПЕЙСКОГО СОВЕЩАНИЯ

ПАРИЖ, 15 ноября. 
(ТАСС). В парижском при
городе Булонь-Бийанкур со
стоялся коллоквиум на тему 
«Сотрудничество и безопас
ность в Европе», организо
ванный Движением за неза
висимость Европы.

В его работе приняли уча
стие видные политические 
деятели Франции, депутаты 
парламента и представители 
интеллигенции. В центре 
внимания участников кол
локвиума находился вопрос 
о созыве общеевропейского 
совещания по вопросам без
опасности и сотрудничества. 
В представленных для об

суждения докладах и вы
ступлениях подчеркивалось 
огромное значение визйта 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, члена Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева во Фран
цию, советско-французских 
документов для начала ак
тивной и многосторонней 
подготовки общеевропейско
го совещания.

Участники коллоквиума 
высказались за активное со
действие развитию сотруд
ничества в Европе, за созда
ние подлинной системы ев
ропейской безопасности и 
за скорейший созыв общеев
ропейского совещания.

Пленум ЦК И ЦКК ИКП
РИМ, 15 ноября. (ТАСС). 

Закончил работу пленум 
Центрального Комитета и 
Центральной контрольной 
комиссии Итальянской ком
партии. Он одобрил «гене
ральную линию доклада, 
представленного Берлингу-

эром от имени руковод
ства ИКП», и рекомендовал 
этот доклад в качестве осно
вы для предсъездовской дис
куссии.

Пленум принял решение 
созвать очередной съезд 
ИКП в Милане 11 — 17 мар
та 1972 года.

Тревожит и та обста
новка, которая способ
ствует рвачеству и обману. 
Администрация совхоза, за
ключив договор, имеет дело 
только с бригадиром наем
ной бригады и освобождает 
себя от дополнительных за
бот и ответственности (под
час и от ответственности за 
соблюдение бригадой техни
ки безопасности). Тем са
мым создается возможность 
для махинаций. Порой в на
рядах появляются «мертвые 
души», заработок которых 
кладет в карман предприим
чивый бригадир.

В совхозе, где работал 
Пухляков, бригадир застав
лял рабочих расписываться 
в авансовой ведомости, а по
том все деньги получал в 
кассе сам, хотя доверенно
стей от членов бригады не 
имел. В бухгалтерии же, иг
норируя существующие пра
вила, способствовали произ
волу.

Вообще, меня удивила лег
кость, с какой в совхозе ма
нипулируют начислением за
работка. Проверяя наряды 
бригады, в которой работал 
Пухляков, я обнаружил, что 
почти всем работавшим при

ходятся еще деньги, в том 
числе около шестидесяти 
рублей — Пухлякову и в 
шесть раз больше Самойло
ву (по-видимому, в самом де
ле бывший друг Пухлякова 
пил на чужие). Когда я ска
зал о результатах своей про
верки главному бухгалтеру 
совхоза, тот заявил, что не
дополученные бригадой 
деньги бухгалтерия оприхо
дует.

— Но ведь люди будут 
претендовать, — удивился 
я. — Начислено им по наря
дам, удержания произведе
ны...

— А они не закончили 
объект н уехали, -— сказал 
главбух и обратился к при
сутствующему при нашем 
разговоре прорабу: «Напиши 
соответствующий документ, 
и мы внесем поправку. Кто 
сколько получил, на том и 
конец».

Прораб согласно кивнул.
— Но вы же сами им на

ряд выписывали, — снова 
удивился я. — А теперь ка
кой будете писать документ?

— Справку, — сказал 
прораб. — Работа была 
некачественная.

Пришлось еще раз убе

диться в могуществе прора
ба.

Мне всегда казалось, что 
оплата за выполненную ра
боту должна быть единой 
для всех исполнителей. 
(Как, скажем, в магазине 
единая цена на товар для 
всех покупателей). Но вот.на 
строительстве, оказывается, 
одну и ту же работу в сов
хозах и колхозах могут оп
латить по-разному в зависи
мости от того, кто ты таков: 
штатный строитель или ка
лымщик. Последний получа
ет больше. С ним в договоре 
сразу записывают: за сэко
номленное время и высокое 
качество строительства хо
зяйство выплачивает допол
нительно к заработку сорок 
процентов. Собственно, это 
узаконенная формулировка, 
дающая основание для, вы
платы своего рода прогрес
сивки. Но, казалось бы, вы
плачивать ее нужно по 
окончании строительства. 
Однако в большинстве хо
зяйств дополнительные 40 
процентов сразу приплюсо
вываются к заработку. Де
лается все, чтобы подогнать 
выплачиваемую сумму к 
обусловленной в договоре.

Свои, штатные строители 
обычно надбавок не получа
ют и, выполняя такую же 
работу, зарабатывают на
много меньше. Невольно кое 
у кого возникает соблазн: 
«А не пойти ли тоже на ка
лым? Дома ты «свой», а 
уже в соседнем хозяйстве 
станешь наемным...». За пос
леднее время появилась ка
тегория людей, которые ка
лымят годами: сорвал в од
ном хозяйстве куш, подался 
в другое.

Вообще калым порождает 
легкий подход к жизни, ко 
многим моральным и мате
риальным ценностям.

И все же, как я уже пи
сал, большинство сходится 
во мнении, что сегодня на 
селе без помощи наемных 
строителей не обойтись. Но, 
видимо, надо устранить из 
системы взаимоотношений 
между ними и хозяйствами 
все, что порочит полезное и 
нужное сегодня дело. В пер
вую очередь необходим 
жесткий финансовый конт
роль. Суть не в том, чтобы 
было гладко в нарядах и ве
домостях. Надо, чтобы глад
ко было на деле и оплата 
соответствовала работе. Г о 

с у д а р с т в о  ассигнует огром
ные средства на строитель
ство в колхозах и совхозах, 
Нужно очень многое пост
роить, чтобы сельское хозяй
ство развивалось так, как 
это предусмотрено пятилет,- 
ним планом. Деньги, кото
рые расходуются на это, — 
наши, народные деньги. И 
нельзя, чтобы какую-то часть 
из них нечестные деляги 
клали в свой карман.

• Зная возможности финан
совых органов и ревизоров, 
заранее могу сказать, что 
все проконтролировать они 
не в состоянии. Контроль 
должен быть на местах. В 
частности, со стороны бух
галтеров. Они в первую оче
редь должны быть принци
пиальными й не давать воз
можности для махинаций.

Вторую мысль мне вы
сказал главный ннженер- 
строитель Томского рай- 
сельхозуправления Н. Г. 
Грачев, с которым мы вме
сте ездили в совхоз «Побе
да». Он сказал: «Нужно, что
бы к нам в Сибирь больше 
приезжало высококвалифи
цированных строителей из 
областей, где избыток рабо
чей силы. И надо, чтобы это

На орбите вокруг Марсапроисходило не стихийно, а 
на каких-то других началах. 
Чтобы оплачивался проезд
сезонникам в оба конца,
приехавшие оформлялись на 
работу и т. д. А оплата . за 
хорошее .качество и досроч
ный ввод объекта в эксплуа
тацию должна производить
ся лишь по окончании рабо
ты. Очень важно, " чтобы 
строили на селе квалифици
рованные люди. У нас в Си
бири, и в частности в нашей 
области, недостаток рабочей 
силы ощущается везде, а 
местные калымщики, уволь
няющиеся со своих пред
приятий, чтобы подзарабо
тать, увеличивают текучесть 
кадров и подчас дезоргани
зуют производство. «Я не 
имею в виду тех, кто хочет 
поработать на селе во вре
мя очередного отпуска, но 
гоняющихся за длинным руб
лем, «летунов» (мы как-то 
забыли это меткое определе
ние), надо постепенно «от
шивать», — сказал мой со
беседник.

Не знаю, можно ли цели
ком согласиться с этим мне
нием, но, очевидно, в нем 
есть рациональное зерно.

В. МАКШЕЕВ.

НЬЮ-ЙОРК, 15 ноября. 
(ТАСС). Американская ав
томатическая станция «Ма- 
ринер-9» в ночь с 13 на 14 
ноября вышла на орбиту во
круг Марса.

Траекторные измерения 
показали, что станция вы
шла на начальную орбиту с 
высотой перицентра 1.380 
км., а период ее обращения 
вокруг Марса составил 12 
с половиной часов.

Автоматическая станция

ЛОНДОН. (ТАСС). От
мена Вашингтоном назна
ченной на 22 ноября в Ри
ме встречи министров фи
нансов десяти западных 
стран для изыскания путей 
преодоления углубляющего
ся валютно-финансового 

, кризиса породила в Сити 
настроения уныния и разо
чарования.

Лондонская биржа реаги
ровала на нее резким паде- 

/ нием акций.
Забыв об «особых отно

шениях» с США и «атлан-

«Маринер-9» была запуще
на 31 мая, и до момента вы
хода ее на орбиту вокруг 
Марса прошло 167 суток. За 
это время космический аппа
рат покрыл расстояние 399 
млн. км. В момент выхода 
станции на орбиту Марса 
планета находилась на рас
стоянии 120 млн. км от Зем
ли, и сигналы «Маринера-9» 
шли до Земли более 6 ми
нут.

тической солидарности», 
печать Флит-стрит обру
шивается с нападками на 
США за их попытки разре
шить свои экономические 
трудности за счет атлантиче
ских партнеров.

«Американцы, — заявля
ет сегодня орган деловых 
кругов газета «Файнэшпл 
тайме», —- хотят играть на 
нервах других стран, пыта
ются внести среди них рас
кол, чтобы ослабить «оппо
зицию»*

УНЫНИЕ И РАЗОЧАРОВАНИЕ
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ГЛАВНАЯ ТЕМА КАФЕДРЫ
Знакомая многим картина: 

экскаватор, натужно ревя 
мотором, тянет вверх ме
таллическую глыбу, назы
ваемую «бабой», потом бро
сает ее на мерзлую землю. 
Одних эта демонстрация 
технической мощи умиляет, 
других заставляет морщить
ся, словно от зубной боли. 
Дело в том, что производи
тельность системы ничтож
но мала, а экскаватор после 
подобных упражнений нуж
дается в основательном ле
чении. «А как быть? — 
спросит иной строитель. — 
Ведь и зимой надо рабо
тать».

У нас в стране пока нет 
серийных машин специаль
но для стылой земли. Ка
федра горных машин Том
ского политехнического ин
ститута оказалась пионером, 
взявшись заполнить пустую
щее место в строю механи
ческих помощников челове
ка. Первые образцы таких 
машин были созданы под 
руководством профессора

О. Д. Алимова. Соавтором 
был И. Г. Басов.

Существует много спосо
бов разработки грунтов в 
условиях низких темпера
тур. С одним из них — 
ударным — мы уже позна
комились. Есть еще вибро- 
уда£>ный, буровзрывной, спо
соб резания узких щелей. 
На последнем—самом эко
номичном — и остановились 
томские ученые.

На взгляд неспециалиста, 
он прост до предела: на зем
ле вырезаются щели, а уж 
взять потерявшие связь 
глыбы мерзлого монолита не 
представляет особого труда.

Но, несмотря на простоту 
способа, перед исследовате
лями возникли тысячи воп
росов: чем резать грунт — 
фрезой, баром? Вдоль, попе
рек? Что использовать в ка
честве движителя? И так да
лее.

И опять исследователи на
шли простое, казалось бы, 
решение. В качестве рабоче
го органа использовали бар

от серийной врубовой маши
ны. поставили его на трак
тор «С-100». Это было де
сять лет назад.

На втором этапе появи
лось множество проблем, 
требующих кропотливых ис
следований. Вот одна из них. 
Режущий орган исправно 
справляется со своими функ
циями только при скорости 
движения трактора до двух
сот метров в час. Серийные 
же «челябинцы» слишком 
резвы: минимальная ско
рость у них почти в десять 
раз выше. Пришлось уче
ным создавать гидромехани
ческий ходоуменынитель, 
способный управлять маши
ной в заданном режиме. 
Оригинальных технических 
решений, зарегистрирован
ных авторскими свидетель
ствами, потребовал и привод 
на рабочий орган.

— Есть сотни новых ма
шин для разработки мерзло
го грунта, — рассказывает 
И. Г. Басов, рыне заведую
щий кафедрой' строительных

и дорожных машин инже
нерно-строительного инсти
тута. — Несколько их типов 
созданы под нашим руковод
ством или по нашей доку
ментации.

Последние два года рабо
ты продолжаются в ТИСИ, 
куда перешел Иван Гри
горьевич вместе с творче
ской группой. Это уже каче
ственно другой уровень. 
Отыскиваются оптимальные 
режимы резания, отрабаты
вается технология.

В прошлом году учеными 
испытана новая модифика
ция землерезной машины — 
с гидроскалывателем. В вы
рытую баром щель опускает
ся прикрепленный к раме 
трактора небольшой, но 
мощный домкрат. Он распи
рает стенки щели до тех пор, 
пока они не ломаются. За 
машиной остается разрушен
ная земля, ее можно черпать 
ковшом, поднимать краном.

По результатам исследо
вания режимов резания 
мерзлых грунтов и примене

ния землерезных машин 
только за последние годы 
защищено шесть кандидат
ских диссертаций — В. Г. 
Юдиным, Б. И. Южаковым 
и другими. Готовятся к за
щите еще три кандидатские 
и одна докторская диссерта
ции.

Работы кафедры строи
тельных и. дорожных 
машин очень важны: 
на большей части терри
тории страны зимой земля 
промерзает основательно. 
Предстоит переработать мно
гие сотни миллионов кубо
метров мерзлого грунта. 
Особенно такие машины 
нужны в заболоченных рай
онах Западной Сибири.

— Наша машина дает за 
сезон около пятнадцати ты
сяч рублей экономии, — го
ворит И. Г. Басов. — Это 
стоимость всей установки. 
Поэтому непонятно, почему 
НГДУ «Томскнефть» упорно 
отказывается заключить до
говор с нами на разработку 
подобной машины. Знаю, она 
им очень бы пригодилась.

У нефтедобытчиков боль
шой объем линейных земля
ных работ. Как правило, это 
прокладывание траншей для 
труб, по которым вода от

центральной насосной стан
ции подается к скважинам 
для закачки в нефтяной 
пласт. Роторный экскаватор 
роет траншею шириной до 
метра, тогда как нужная ши
рина — 30— 40 сантимет
ров. Непроизводительно те
ряются мощности, время. 
Кафедра предлагала свои 
услуги промысловикам даже 
в монтаже машин, но неф
тяники отказываются.

В настоящее время кафед
ра в содружестве с управле
нием «Химстрой» разраба
тывает усовершенствован
ный траншеекопатель. Он 
будет оставлять после себя 
след шириной до шестидеся
ти сантиметров. Улучшение 
машины идет по линии оп
тимизации узлов конструк
ции. Проектируется также 
машина для рыхления мерз
лого торфа по заказу том
ского областного объедине
ния «Сельхозтехника».

— Работы нам хватит на 
всю пятилетку, — заканчи
вает свой рассказ И. Г. Ба 
сов. — Народное хозяйство 
получит новые совершенные 
машины для разработки 
мерзлого грунта.

В. МОКРУШИН.

Анатолий
Александров СЕЙФ ОТКРЫВАЕТСЯ ПРОСТО

Повесть А н а ю л и я  А лександ рова  «Сейф о ткры вае тся  пр о 
сто», две главы  из ко торо й  мы предлагаем читателям , р а сска 
зы вает о работе че ки сто в  в наш и дни.

Из Д ер евянска , м але нько го  си б и р ско го  горо дка , уход я т  в 
эф ир неподдаю щ иеся расш и ф ровке  радиограм м ы . Л ейтенанты  
Ш уб и н  и Сомов по л уча ю т  задание поселиться в городке , 
вж и ться  в о б ста но вку  и ж д ать .

Н акан ун е  о п исы ваем ы х соб ы тий  в доме, где ж и л  главны й  
и нж е не р  ком би н ата  Федосеев, произош ел по ж ар , а на Сергея  
Званцева (под этой ф ам илией в Д еревяноке  ж и л  Ю рий Ш уб и н ) 
было соверш ено по куш е н и е . Рана оказалась  неопасной . К а ко 
во ж е  было удивление главн ого  врача больницы , ко гд а  ои по
лучил  у ка за н и е : всем, к т о  будет интересоваться состоянием  
больного , отвечать — безнадежное...

Глава девятая
Больные — народ любо

пытный. Стоило одному про
слышать о том, что в хирур
гическое отделение посту
пил «пациент в бессознатель
ном состоянии», как ходя
чие из всех отделений потя
нулись на первый этаж за 
подробностями. К палате их 
не подпускали, поэтому роль 
справочного бюро пришлось 
выполнять парню с перевя
занной головой, лежащему 
на раскладушке. Парень
охотно вступал в разговор. 
На вопросы отвечал под
робно, обстоятельно:

— Плохо, видать, дело у
мужика. Как привезли, ни 
разу не пришел в себя.
Ночью стонал, бредил. К 
утру затих. Я думал: окле
мался. А потом гляжу — се
стра с кислородной подуш
кой бежит.

Слушатели понимающе 
вздыхали, вслух жалели
больного.

— А годов-то ему сколь
ко?

— Да молодой еще со
всем. Жить бвг да жить.

•— Женатый?
— Говорят, холостой...
К вечеру уже вся больни

ца знала, что в девятой па
лате умирает человек. Наи
более осведомленные добав
ляли подробности: Званцев, 
из горжилуправления, года в 
Деревянске не живет. Подка
раулили ночью у подъезда — 
и по голове. Строили предпо
ложения: может, девку с 
кем не поделил...

Парень, отвечая на вопро
сы больных, внимательно 
следил за вестибюлем. С 
раскладушки ему было хоро

шо видно всех, входящих с 
улицы.

В два часа, когда у боль
ных по распорядку был пос
леобеденный сон и всякое 
хождение по коридору за
прещалось, через операцион
ную, минуя главный вход, в 
девятую палату прошли Ко
жин и Потапов. Дежурив
шая сестра вышла из пала
ты в коридор, устроилась с 
книгой у подоконника.

...Шубину разрешили 
встать на третьи сутки. Спу
стив с кровати ноги, он осто
рожно поднялся, держась
рукой за спинку кровати,
сделал два 'неуверенных ша
га. Голова чуточку кружи
лась, но пол держал проч
но.

— К окну нельзя, — пре
дупредила сестра, бережно 
подхватывая больного под 
руки.

— Знаю, — кивнул голо
вой Юрий, хотя и не нахо
дил никакой логики в распо
ряжении майора. Что за бе
да, если кто-то посторонний 
увидит его в окно?

Десять минут ходьбы уто
мили Шубина ничуть не 
меньше, чем напряженная 
схватка под баскетбольным 
щитом. Не будь рядом сест
ры, он, пожалуй, не смог бы 
самостоятельно добраться до 
постели.

—Достукался, — горько 
.усмехнулся он, утопая в по
душке. — Теперь недели 
две проваляюсь, не меньше.

Эта мысль больше всего 
угнетала Юрия. С тех пор 
как сознание окончательно 
вернулось .к нему, он не- - 
сколько раз тщательно про
анализировал ход операции, 
начавшейся полгода назад в 
кабинете майора Кожина.

Честно говоря, Шубин и

Сомов были не в восторге 
от полученного задания. Ко
му интересно ехать под чу
жими фамилиями в незнако
мый город и... бездейство
вать? Единственное, что от 
них требовалось,— это лега
лизоваться, знакомиться с 
работниками комбината и 
ждать. Ждать, пока против
ник активизируется и тем 
самым обнаружит себя. В 
том, что это скоро должно 
случиться, сомневаться не 
приходилось. Работа над 
препаратом подходила к 
концу, и тому, кто хотел по
мешать этому или овладеть 
секретом, надо было торо
питься.

Работать, таким образом, 
приходилось впрок, на буду
щее. И хотя задание они 
выполняли успешно— Юрий 
успел перезнакомиться и да
же подружиться со многими 
ответственными работника
ми комбината, благо людьми 
они оказались молодыми, об
щительными,— Шубин и Со
мов, осуществлявший связь 
товарища с центром, а пото
му до поры до времени дер
жавшийся в тени,—оба жи
ли ожиданием предстоявших 
событий. И вот теперь, ког
да по всем приметам начина
лась пора активных дейст
вий, Юрий вынужден был 
валяться на больничной кой
ке.

Скрипнула дверь, вошли 
Потапов и Кожин. Потапов 
присел у кровати-. Кожин, 
как обычно, принялся расха
живать по палате.

— Итак, — возбужденно 
начал майор, когда за сест
рой закрылась дверь, —  со
бытии принимают крутой 
оборот. Вчера вечером была 
перехвачена третья за эти 
дни радиограмма. Тре-тья! 
Расшифровать ее, правда, 
как и все предыдущие, не 
удалось. Но уже сам факт 
говорит о многом. Полгода 
наш «радиолюбитель» мол
чал;. и вдруг — на тебе, про
рвало. Ни раньше, ни позже, 
И главное — три вечера под
ряд. Засуетился противник, 
засуетился. Теперь наша за
дача. — следить. Днем и

ночью, каждую минуту. 
Только вот за кем следить? 
А?

Майор глянул на собесед
ников так, словно и впрямь 
надеялся получить от них 
точный ответ на этот вопрос. 
Потапов с Шубиным про
молчали.

— То-то и оно, что пока 
это неизвестно, — продол
жал Кожин после небольшой 
паузы. — Хотя кое-что мы 
все-таки знаем...

Он задумчиво потер под
бородок, достал записную 
книжку.

— Начнем со света. Мон
тер Колтушкин показал, что 
вечером, накануне пожара, 
его пригласил выпить слу
чайный знакомый. Попросил 
сделать проводку в кварти
ре. Два дня уже прошло, а 
заказчик не явился. Стран
но, не правда ли? Вот при
меты собутыльника: небри
тый, вельветовая куртка, 
прихрамывает. Побриться, 
конечно, нетрудно, куртку 
тоже сменить можно, а вот 
хромота...

— Постойте. постойте, 
вспомнил, — Юрий так рез
ко сел, что перед глазами по
плыли круги. — Тот, что 
шел на меня, тоже прихра
мывал. То-то мне показа
лась странной его походка.

— Ты же говорил: темно 
было, — недоверчиво поко
сился на лейтенанта Кожин.
— И потом, хромой человек 
ходит по карнизу? Не вя
жется как-то, а?

—  Да нет, точно он,
— горячился Шубин. — Я 
ясно видел, как при ходьбе 
переваливались плечи. Да и 
зачем ему притворяться в 
темноте-то?..

— Ну, что же, он так ой,
— неожиданно легко согла
сился майор. — Думаю, не 
так уж много в Деревянске 
хромых. Отыщем?

Потапов утвердительно 
кивнул, сделал заметку в за
писной книжке.

—• Пойдем дальше. Фо
нарь и окно в квартире Фе
досеева были разбиты нака
нуне вечером из рогатки. 
Кстати, это лишний раз под
тверждает, что неизвестный

лез именно в квартиру ин
женера.

— Неизвестный хромой,
— поправил Шубин.

— Неизвестный хромой,
— снова согласился Кожин, 
видимо, ему не хотелось 
лишний раз волновать лей
тенанта. — Рогатку сделал 
сыну Юрий Шпаков, началь
ник одного из цехов. Что-то 
я немного встречал родите
лей, которые делают для де
тей рогатки. Чаще — на
оборот...

— Ну, просто вы не знае
те моего тезку, — улыбнул
ся Шубин.

— Допустим. Допустим, 
что Шпаков необыкновенный 
отец. Но ведь Фонарь и стек
ло разбил не Мишка. Вот в 
чем штука-то. Мальчишка 
абсолютно не мойсет .стре
лять, да и клянется, что ви
дел в тот вечер чью-то п о  
гатку в мусорном бачке. Вы
холит. стрелял кто-то дру
гой. И только тот, кто зара
нее знал, что Мишке сдела
ли рогатку.

—- При чем тут Мишка?
— удивился Шубин. — Во 
дворе и. кроме него мальчи
шек хватает. Такие стрелки 
есть,.,.

—: А  при том, что в то 
время все оебягишки были 
в щколе. Мишка один во 
дворе слонялся. Ясно? И 
кто-то знал об этом. Итак, 
круг потенциальных поеступ- 
ннков иля их сообщников 
определился. Человек.. при
крывавший хромого, во-пер
вых, должен был зиать о 
Мишкиной рогатке, во-вто
рых. слышал сам .или узнал 
от кого-то об оставленных 
Федосеевым черновиках и, 
в-третьих, лично знаком с 
Шубиным, во всяком слу
чае, опасался, что лейтенант 
знает его в лицо. V Шлако- 
ва бывали многие. Шубин то
же знаком с большим чис
лом. людей. Поэтому возь
мем за основу список прово
жающих.

Кожин полистал блокнот, 
нашел нужную страницу.

— Сам Федосеев, разу
меется. отпадает В худшем 
случае он мог проговориться 
кому-нибудь о черновиках.

оставленных дома, хотя сам 
это категорически отрицает. 
Вера тоже не могла участ
вовать в покушении. Все-та
ки девушка, слабый пол. Но 
как источник информации ее 
вполне могли использовать. 
Опять же дочь директора, 
работает на комбинате. Так 
что стоит понаблюдать. Сле
дующим в списке стоит 
Шпаков.

—■ Ну ему-то зачем 
красть черновики? Он сам 
на комбинате работает. На
чальник цеха.

— Логично. Точно такой 
же вопрос я задал вчера 
Федосееву. И знаете, что он 
ответил? Работа отделов и 
цехов засекречена, поэтому 
составить полную картину 
ведущихся на комбинате ис
следований можно лишь на 
основании документов, полу
ченных из всех или, по край
ней мере, — большинства 
служб. Бумаги главного ин
женера, разумеется, намно
го ■ облегчают задачу. Выхо
дит, любой из сотрудников, 
работающий на иностранную 
разведку, должен был заин
тересоваться черновиками. 
Так что следует обязательно 
выяснить, где находился 
Шпаков в ту ночь.

— Это и так известно. Ве
чером он пригласил нас иг
рать в преферанс.

— Кого это вас?
— Меня и Элконнна. У 

меня зуб болел, а Даня ска
зал, что будет всю ночь пи
сать какой-то очерк.

— А пишет он где?
— Дома. Он у вдовы пол

дома снимает. Ход отдель
ный. Место глухое, на окраи
не. Вдова спать рано ложит
ся, да. и глуховата,' Мы не 
раз у него «пульку» распи
сывали.

— Интересно, а Шпаков 
что же?

—- Сказал, что отправится 
в таком случае один на ры
балку. А что ему: своя ма
шина. Сел да поехал.

— Совсем интересно, —- 
повторил Кожин. — Выхо
дит, у обоих бесспорное али
би, которое так же трудно 
доказать, как и опроверг
нуть. Во всяком случае, на
до проверить, с каким уло
вом вернулся. Домой -Шпа
ков и сдал ли утррм. очерк 
Элконин. Кстати, как тебе 
этот. журналист?

Шубин задумался.
(Окончание следует).

16 ноября 
ва р ы н ка» .

9 1

«Конец Хитро-

К И Н О
ДВОРЕЦ СПОРТА

Ш и р о ко ф о р м а тн ы й  ф ильм  
« З в уки  м узы ки »  (две серии).

Начало — в 19 часов.
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Двенадцать стульев» (две 

серии) — е-20, 12.15, 15-10,
18-05, 21. «Двенадцать с тул ь 
ев» — 9-00, 11-55, 14-50, 17-45. 
20-40. Зал ки н о х р о н и ки  — 
«Н евероятная правда» — 10-15, 
13-40, 16. 1 9 33 . 22. «Киево-П е
че рская  лавра» — 11-25. 14-55. 
18-20, 20 40. «Горячий ветер 
свободы» — 9, 12-35, 17-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Двенадцать стульев» (две 

еерии) — 9. 11-55, 14-50, 17-45, 
20-40.

«П ропавш ие бан кн оты »  —
11. 12-50. 14-40, 16-30, 1,8-20.
20-10. 22. Для детей — «Вы
стрел на перевале Караш » — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Двенадцать  

стульев» (две серии) — 9, 12,
15. 18. 21.

Малый зал — «П ропавш ие  
б анкноты » — 9. 12-40. 14-30,
16-20. 18 10. 20. 21 50 Для де
тей — «Девочка ищ ет отца» — 
10-50.

«СИБИРЯК»
«И нспе ктор  у гол о вно го  р о зы 

ска» — и .  12-45. 14 30. 16-15.
18-10. 1 у 55 21-40. Для петей
— «Собачка Ф ине» — 0 20. 

«ПИОНЕР»
«Тайна зеленого бора» —■

9 25, 11 12-33 14 10 « И н спе к
тор  уголовного  розы ска»  —
15 45. 17-35. 19 25. «Коней' ата
мана» (две серии) — 21-15.

дом КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«П ока ты  со мной» — 16.
18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫподшипникового
ЗАВОДА

«Семь дней Т айзу Таави» —
17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«М инута
14-30.

м олчания» 13.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Конец атамана» (две серин) 
— 15, 17-45, 20-30.

ВТОРНИК, 16 ноября
17.00. Вам. малыши! «Ба

бушка-метелица». Кукольный 
телевизионный фильм. 17.15. 
Экран — школьникам. «Люби
телям природы». 17.'45. «Право 
на крылья». Документальный 
телевизионный фильм. 18.35. 
«Важная форма . воспитания 
трудящихся». О школах комму
нистического труда рассказы
вает секретарь партбюро го
ловного зарода , объединения 
«Сибкабель» Е. Е, Татаренко. 
18 50. «Обратный 1 отсчет». До
кументальный фильм. 19.00. 
Телевизионный клуб «Художе
ственная самодеятельность». В 
гостях у клуба драматический 
коллектив ТПИ. 20,00. «Это 
мы». Документальный фильм. 
20.10. Сегодня на важнейших 
стройках. 20 50'. Музыкальный 
антракт. 20.55. «Из блокнота 
писателя». Северные встречи». 
Передача 3-я 21.15. Новости.
21.30. «Память о них будет 
вечной». Рассказываем о "кон
курсе на лучший проект па
мятника воинзм-томичам.
22 00 Художественйый фильм 
«День и вся жизнь». 23.15. 
«Еще горит; Хатынь». Докумен
тальный телевизионныйфильм.

20 ноября 
(по абонементу для ученых).

Томская областная филармония
В помещении ТИАСУРа.

Гете—Бетховен.

« Э Г М О Н Т »
спектакль-концерт в 2-х частях. 

И с п о л н и т е л и :
Московский музыкально-драматический ансамбль 

под -художественным руководством 
Надежды АКСЕНОВОИ-АРДИ. 

Симфонический оркестр 
Томской областной филармонии.

Дирижер — Константин ЦАРЕВ.
Начало — в 20 часов. Билеты продаются.

Для базы «Росторгодеж- 
да»; в четвертом микрорай
оне, .требуются инженер по 
труду и зарплате, инженер 
по технике безопасности, 
шофер автофургона, водите
ли электропогрузчиков, во
дители электрокар, стро
пальщики, сантехники, ак
кумуляторщики, электрики, 
уборщики служебных поме
щений, дворники, приемщи
ки вагонов и контейнеров, 
слесарь по вентиляции.

Обращаться: Набережная 
реки Ушайки, 8, телефоны 
№№ 2-20-44, 2-28-39, или 
проспект Ленина, 151, гор- 
бюро по трудоустройству на
селения.

Томскому облплемжив- 
объединению требуется зав
хоз.

Обращаться: 634050,
Томск, ул. М. Горького, 72, 
телефон № 2 43-64.

Томской конторе «Рыб- 
промтехенаба» требуются: 
товаровед, заведующий 
складом, экспедитор, груз
чики, рабочий по складу.

Обращаться: г. Томск-1, 
ул. Войкова, 19, с 9 до 18 
часов.

Кинолаборатория Новоси
бирского областного фото- 
художественного объедине
ния принимает в неограни
ченном количестве заказы 
на проявление всех видов 
черно-белой и цветной кино
пленки, производит печата
ние с черно-белых негативов.

Заказы просим направ
лять почтовой бандеролью 
или посылкой.

Возврат выполненных ра
бот — наложенным плате
жом.

Наш адрес: г. Новоси
бирск-7, ул. Чаплыгина, 45, 
телефон №  22-68-77.

19 ноября
Томская областная филармония

В помещении ТИАСУРа.
Ибсен—-Григ.

« П Е Р  П О Н Т »
спектакль-концерт в 2-х частях. 

Постановка и композиция лауреата 
Государственной премии СССР 

Всеволода АКСЕНОВА.
И с п о л н и т е л и :

Московский музыкально-драматический ансамбль 
под художественным руководством 

Надежды АКСЕНОВОИ-АРДИ. 
Симфонический оркестр 

Томской областной филармонии.
Дирижер — Константин ЦАРЕВ.

Начало — в 20 час. Билеты продаются.

Томское городское про
фессионально - техническое 
училище № 1 продолжает 
прием учащихся на 1971 — 
72 учебный год для обуче
ния специальности слесаря- 
ре монтннка.

Зачисление проводится 
без экзаменов. Принимают
ся лица с образованием 7— 
8 классов.

Адрес училища: Томск-50, 
пер. Подгорный, 11, телефо
ны Ш  2-36-12, 2-51-10,
2-29-97.

Управление водопроводно- 
канализационного хозяйства 
имеет возможность продать 
трубы чугунные водопровод
ные диаметром 150— 200— 
300 мм.

Обращаться: г. Томск,
пер. Подгорный. 14. теле
фоны №№ 2-44-64, 2-53-42.

■ Родные и знакомые с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти горячо 
любимой

БЕЛЫ Х
А н то н и н ы  И вановны ,

последовавшей 14 ноября. 
Вынос тела состоится 17 
ноября, в 15 часов из 
квартиры покойной
(г. Томск, пер. 1905 года, 
дом 9-а, кв. 1). -

Томский приборострои
тельный техникум пригла
шает на работу преподава
теля для чтения курса 
«Импульсная техника,
электроника и автоматика».

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Студенческая, 
41, телефоны №№ 4-43-77, 
4-64-66.

Южно-Сахалинск — центр Сахалинской области. Он 
еще молод, этот город.

Здесь все новое. Новые заводы и фабрики, улицы и 
дома, школы и учебные заведения. Особенно изменился 
центр островной области за годы восьмой пятилетки.

За успехи, достигнутые трудящимися в хозяйственном 
н культурном строительстве, в выполнении заданий пяти
летнего плана по развитию промышленного производства 
город Южно-Сахалинск награжден орденом Трудового 
Красного Знамени.

НА СНИМКЕ: одна из аллей парка имени Ю. Гагари
на.

Фото О. Галушко. Фотохроника ТАСС.

Наши консультации

В М Е С Т О  С Т А Р О Г О  
ТЕЛЕВИЗОРА— НОВЫЙ

С октября этого года в 
магазине Кэ 31 «Спутник» 
горпромторга и централь
ном универмаге организова
на продажа новых телевизо
ров по талонам. Этой фор
мой торговли могут восполь
зоваться те покупатели, ко
торые сдали старые телеви
зионные приемники. Старые 
телевизоры принимает спе
циальный пункт при магази
не «Спутник», который ра
ботает с 10' до 20 часов, с 
перерывом с 14 до 15 часов. 
Принимаются телевизоры, 
укомплектованные всеми де
талями (в рабочем или нера
бочем состоянии), в том .чис
ле модернизированные вла
дельцами или мастерскими. 
При сдаче старого телевизо
ра не нужно предъявлять 
паспорт изделия, а также 
каких-либо документов о 
его покупке и регистрации в 
телевизионном ателье.

Покупатель при сдаче 
старого телевизора получает 
от приемщика талон, даю
щий право на приобретение 
нового телевизора на льгот
ных условиях (эти талоны 
действительны в течение де

сяти суток со дня сдачи те
левизора). При покупке те
левизора в кредит такой по
купатель освобождается, от 
уплаты наличными деньгами 
первого взноса и процентов 
за кредит.

При покупке нового теле
визора за наличный расчет 
покупатель оплачивает на
личными деньгами его стои
мость за вычетом стоимости 
сданного телевизора.

Стоимость сданного теле
визора в зависимости от раз
мера экрана колеблется от 
20 до 50 рублей. ' Однако 
она наличными деньгами не 
выплачивается. Тот, кто сдал 
старый телевизор, имеет 
право купить на льготных 
условиях телевизоры всех 
марок, имеющиеся в магази
не, с размером экрана по 
диагонали 47 сантиметров и 
более, а также телевизоры 
«Юность» и цветные теле
визоры с экраном 40 санти
метров.

А. СОКОЛОВА, 
начальник отдела про
мышленных товаров об

ластного управления 
торговля.

спортивная панорама
13 и 14 ноября, как всег

да в субботу и воскресенье, 
состоялось много интерес
ных, крупных спортивных 
соревнований.

ХУДОЖЕС Т В Е Н Н А Я 
ГИМНАСТИКА. Болгарская 
спортсменка Мария Гигова 
вновь завоевала звание аб
солютной чемпионки мира 
по художественной гимнасти
ке. На первенстве . мира , в 
Гаване она опередила сопер
ниц из 17 стран (такого пред
ставительного чемпионата 
еще не было). Второе место' 
заняла москвичка • Елена 
Карпухина, третье — сверд
ловчанка Альфия Назмутди- 
иова.

ХОККЕЙ. Воскресный 
тур чемпионата страны по 

„ хоккею принес . сенсацию. 
Торпедовцы ■ Горького на 
своем поле выиграли со сче
том 4:3 у московских дина
мовцев, 'занимающих в тур
нирной таблице второе, ме
сто.. А лидеры—хоккеисты 
ЦСКА — победили со сче
том 10:1 челябинский «Трак
тор» и укрепили свое веду
щее положение.

На третьем месте — мо
сковский '«Спартак», взяв
ший 14 ноября реванш у 
воскресен'ского «Химика». В 
первом круге спартаковцы 
проиграли с редким в хоккее 
счетом 0:1; а теперь победи
ли с результатом 6:2.

ШАШКИ. В Ташкенте 
стартовал чемпионат СССР 
по международным шашкам. 
В нем участвуют три чем
пиона мира — нынешний 
А. Андрейко (Рига) и экс
чемпионы И. Куперман (Ки
ев) и Б. Щеголев (Москва).

Вперед вырвался Андрей
ко, одержавший две победы 
подряд.’ Пока от него не от
стал только А,- Гантварг из 
Минска, также выигравший 
и в первом и во втором ту- 

' рах.
ФУТБОЛ. Сборная СССР 

по футболу вылетела за .ру
беж 14 ноября. В эти дни 
она проведет четыре товари
щеских матча: 16 ноября— 
в Западном Берлине, 20 и 
22-го—в Штутгарте (ФРГ) 
и 25 ноября — в Стамбуле 
(Турция). Ее соперниками 
будут клубные команды.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. 
Три дня продолжался откры
тый. чемпионат Москвы по 
фигурному катанию. Лшрь 
в одном виде соревнования 
— парном катании— москов
ские спортсмены уступили 
победу. Победили гости <из 
Первоуральска Юлия н 
Арпо Ренник.

На чемпионате, к сожа
лению. кроме Сергея Четве- 
рухина — бронзового призе
ра первенства мира, уверен
но выигравшего одиночное 
катание, отсутствовали все 
наши сильнейшие фигури
сты, которые, несомненно, 
скоро выйдут на старт: на 
25—28 ноября намечен тур
нир «Московские коньки», 
на который приглашены 
спортсмены ГДР, Венгрии, 
Италии, Польши. Румынии, 
Франции, ФРГ, Чехослова
кии н хозяева предстоящей 
о пимпиады — спортсмены 
Японии.

(ТАСС).
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